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I. Die Umfrage des Verbandes der Gemeinde
und Staatsarbeiterl. 

Der Verband der Gemeinde- und Staatsarbeiter hat einer Reihe 
"hervorragender, in langjahriger Praxis stehender Kommunal
politiker und Betriebsleiter" eine Anzah! von Fragen vorgeJegt, 
um deren "ungeschminktes Urteil" iiber die ZweckmaBigkeit des 
Regiebetriebes der Gemeinden zu erfahren. Angeregt zu dieser 
Umfrage wurde der Verband nach dem Vorwort der Broschiire 
durch die Tatsache der immer weiter um sich greifenden Ansicht, 
"daB werbende Betriebe nach privatwirtschaftlichen bzw. kauf
mannischen Grundsatzen gefiihrt werden miissen, wenn sie zweck
maBig betrieben und leistungsfahig erhalten bleiben sollen. Es 
treten nun hier und dort Manner auf den Plan, die in Zeitschriften 
und Versammlungen, auf Konferenzen und Kongressen den Be
weis zu fiihren versuchen, daB die Regiebetriebe infolge der 
Schwerfalligkeit ihrer Verwaltung nicht zu voller Leistungsfahig
keit gelangen und mit gleichen Betrieben der Privatwirtschaft 
niemals konkurrieren konnten. Wie weit diesa Manner aus wirk
licher Sachkunde und ohne Vorurteile und unter Hintanstellung 
personlicher Interessen urteilen, bzw. geurteilt haben, bleibe 
dahingestellt." Die Ansicht dieser mit dem Verbandsausdruck 
"sogenannter Wissenschafter" bezeichneten Manner also will der 
Verband widerlegen und er wendet sich zu diesam Zweck an eine 
Reihe "fiihrender" Kommunalpolitiker und Betriebsleiter. Wie 
das Vorwort der Broschiire die Sachkunde der Vertreter der An
sicht iiber die Unzulanglichkeit und UnzweckmaBigkeit des Regie
betriebes ununtersucht lassen will, so sei auch hier die "Fiihrer-" 
Rolle der von dem Verband befragten Personlichkeiten nicht wei-

1 "Die Regiebetriebe der Gemeinden im Urteil fiihrender Kommunal
politiker und leitender Fachmanner." Verlag: Verband der Gemeinde- und 
Staataarbeiter, Berlin 1927. 
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ter erortert. Nur das eine sei gesagt: es mogen sich unter ihnen 
eine Anzahl politisch fiihrender Personlichkeiten befinden. Na
men dagegen, die auf dem Gebiete der Elektrowirtschaft wirklich 
fiihrend sind, und die vor allem die Vorteile und Na.chteile der 
heiden Unternehmungsformen aus der Praxis kennen, sind 
nicht vertreten. Was aber die befragten politisch fiihrenden Man
ner angeht, so gehoren sie zum groBen Teil einer Partei an, fiir die 
die "Sozialisierung der Betriehe" ein hervorragender Programm
punkt ist, ihr Urteil ist also nur mit Vorsicht zu bewerten. Die 
politische Einstellung solcher PeraOnlichkeiten bringt es ganz 
zwanglaufig mit sich, daB bei der Beurteilung der vorgelegten 
Fragen wirtschaftliche ttberlegungen gegeniiber parteipolitischen 
zuriioktreten mit dem Ergebnia eines extrem doktrinaren Urteila, 
das fiir die Praxis wertlos, hoohatens ein theoretisches Interesse 
beanspruchen kann. Das wiirde selbstverstandlich auch fiir die 
rein individualistische Richtung zutreffen, die j ede wirtschaftliche 
Betatigung ausBchlieBlich dem Privatkapital iiberlassen will. Mit 
den Anhii.ngern beider extremen Richtungen zu diskutieren, ist 
vollig fruchtlos und kann zu einer Klarung der Frage niemals bei
tragen. FUr die t:ichtige Beurteilung der Arbeit des Verbandes 
aber erscheint es auch nicht unwichtig, darauf hinzuweisen, daB 
der Verband mit seiner Umfrage vermutlich eine ganz bestimmte 
Tendenz verfolgt hat und auch verfolgen muBte. Da er die in 
Gemeinde- und Staatsbetriehen beschiiftigten Arbeiter umfaBt, 
wiirde jede Entkommunalisierung der Betriebe eine Schwachung 
seiner Gewerkschaft bedeuten. Abgesehen von der Verteidigung 
des 80zialistischen Dogmas der Sozialisierung der Betriebe, besitzt 
er ein sozusagen personJiches Interesse daran, die Ansichten sol
cher. Personlichkeiten zusammenzutragen, deren Stellungnahme 
z~ der Frage schon mit Riicksicht auf ihre politische Einstellung 
oder auf die Art ihrer Stellung und Tatigkeit in den Rahmen der 
Bestrebungen des Verbandes paBt und die von vornberein kaum 
zweifelhaft war. Denn ganz abgesehen von politischen Beein
fluasungen ist es rein menschlich durchaus verstandlich, wenn der 
Leiter einer Kommune oder eines Werkes derjenigen Betriebsform 
der Offentlichkeit gegeniiber den Vorzug vor jeder anderen gibt, 
die gerade er verwaltet; das wird er schon aUB personlichen Griin
den zur Vermeidung von Vorwiirfen tun. Auf diese Tendenz 
diirfte auch wohl die Auswahl der befragten PerBonlichkeiten 
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zuriickzufiihren sein, wobei allerdings die Frage offenbleibt, ob 
nicht der Kreis der Befragten urspriinglich ein weit groBerer war, 
aIs in der Broschiire angefiihrt, und ob nicht eine Anzahl der Be
fragten die Beantwortung iiberhaupt schuldig geblieben ist. 

Der Verband legte seinen Gewahrsleuten folgende vier Fragen 
vor, von denen in den nachstehenden Ausfiihrullgen die ersten 
drei als besonders wichtig naher behandelt seien: 

1. 1st es fiir die Stadtverwaltung zweckmaBig, werbende Be
triebe, wie Gas-, Wasser- und Elektrizitatswerke und StraBen
bahnen, in eigener Regie zu betreiben 1 

Wenn ja - aus welchen Griinden1 
Wenn nein - weshalb nicht 1 
2. Welche Verwaltungsform der obengenannten Betriebe ist 

nach Ihren Erfahrungen die zweckmaBigste 1 
3. Halten Sie gemischtwirtschaftliche Betriebe fiir leistungs-

fahiger aIs reine Kommunalbetriebe 1 
Wenn j a - aus welchen Griinden 1 
Wmn nein - weshalb nicht1 
4. Wie stehen Sie zur Frage der Nebenbetriebe der Gas-, 

Wasser- und Elektrizitatswerke (also eigene Installationsgeschafte, 
Reparaturwerkstatten usw.)1 Welche Vorteile bringt den Kom
munen die eigene Unterhaltung der Nebenbetriebe - weIche 
Nachteile1 

Zu diesen Fragen auBern sich 18 Oberbiirgermeister, Biirger
meister, Stadtrate, Kammerer und sonstige Kommunalpolitiker, 
darunter der bekannte Wissenschaftler Prof. Dr. Lindemann, 
Koln, sowie 14 Leiter kommunaler Betriebe, und zwar mit dem 
Gesamtergebnis, daB die iiberwiegende Mehrzahl der Befragten 
den reinen, bzw. den verbesserten Regiebetrieb befiirwortet, und 
daB nur wenige der befragten Gutachter den gemischtwirtschaft
lichen Betrieb, und zwar auch nur unter ganz bestimmten Voraus
setzungen gelten lassen wollen. 

ll. Allgemeine A.ll13erungen fiihrender Politiker 
und Wirtschaftler gegen den Regiebetrieb. 
Bevor auf Einzelheiten in der Beantwortung der gestellten 

Fragen eingegangen wird, seien einige AuBerungen anderer Per-
80nlichkeiten angefiihrt, die ganz allgemein zeigen, daB das Er-
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gebnis der Umfrage zum mindesten recht einseitig und deshalb 
anfechtbar ist, und daB sogar in den Kreisen sozialistisch orien
tierter Personlichkeiten die durch die Umfrage dokumentierte 
Ansicht der Gewahrsleute des Verbandes der Gemeinde- und 
Staatsarbeiter keineswegs allgemein Eingang gefunden hat. Bei
spielsweise faBte der sozialistische friihere Reichswirtschaftsmi
nister Wissel seine Ansicht iiber die Betatigung der offentlichen 
Hand auf wirtschaftlichem Gebiet im "Hamburger Echo" wie 
folgt zusammen: 

"Der Staat soll nur der oberste Sachverwalter der Volks-" 
"gemeinschaft sein, die oberste Aufsicht iiber die Gemein-" 
"schaft fiihren und lnteressengegensatze mit Weisheit und" 
"Gerechtigkeit ausgleichen. Er soll jedoch mit seinen starren" 
"Formen, mit seinen zwar ehrlichen, aber doch recht oft un-" 
"geschickten Fingern nicht in den feinen Organismus unseres" 
"Wirtschaftslebens eingreifen. Er mag das geschaftliche Han-" 
"deln denen iiberlassen, die durch ihre Zugehorigkeit zum" 
"betreffenden Wirtschaftszweig Verstandnis fiir die Bediirf-" 
"nisse desselben besitzen." 
Dr. August Miiller auBerte sich bereits im Jahre 1919, also 

zu einer Zeit, in der der Ruf nach Sozialisierung der Betriebe das 
Schlagwort des Tages war, im "Vorwarts" vom 30. Mai folgender
maBen: 

"Das entscheidende Moment der Sozial.isierung ist die Er-" 
"hohung der Produktion unter groBtmoglicher Schonung der" 
"Arbeitskraft. Jede Sozialisierungsmethode, die das Gegen-" 
"teil bewirkt, bedeutet den Untergang des deutschen Volkes." 
"Mit der groBten Vorsicht ist an die Schaffung von Reichs-" 
"und Staatsbetrieben zu gehen. Die Unternehmer kann" 
"man nicht ausschalten. lhre Sachkenntnis und" 
"Erfahrung kann man nicht entbehren." 
Eine vollige Absage in krassester Form an die Bureaukratie der 

offentlichen Hand richtete der fiihrende Nationalokonom der 
S. P. D., Dr. Hilferding, auf dem Parteitag in Heidelberg im 
Jahre 1925, indem er sagte: 

,,1m scharfsten Gegensatz zu der Annahme, daB die Staats-" 
"bureaukratie die Wirtschaft leiten konne, hatten sie erkennen" 
"miissen, daB die Leitung der Wirtschaft beruhen miisse auf" 
"der Produktion selbst ... " 
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Es ist ferner recht bezeichnend, daB der dem Verbande der 
Gemeinde- und Staatsarbeiter ala extremer Verfechter des Soziali
sierungsgedankens gewiB unverdiichtige Baurat Alfons Horten in 
seiner Denkschrift liber die Umwandlung der technischen Betriebe 
der Stadt Berlin folgende AuBerung der Sozialisierungskommission 
liber die Verwaltung der Betriebe der offentlichen Hand anfiihrt: 

"nberhiiufung der qualifizierten Beamten mit kieinen Ar-" 
"beiten, Einengung der freien Betiitigungsmoglichkeit, weit-" 
"gehender Mangel an Verantwortungsfreudigkeit in finan-" 
"ziellen Fragen, vervielfachtes Vorgesetztenverhiiltnis bis" 
"hinauf zum Parlament, jahrelanges Verhandeln liber Fra-" 
"gen, die in der Privatindustrie in wenigen Stunden ent-" 
"schieden werden, kurz in allem Kontrolle liber Kontrolle" 
"statt Vertrauen und Anreiz zu selbstiindigem Handeln, das" 
"sind die Kennzeichen dieser Organisationen, in denen selbst" 
"die Tiichtigsten, Erfahrensten und Interessiertesten nur" 
"mit groBter Einschriinkung einen befriedigenden Wirkungs-" 
"kreis finden, und in die selbst der Ehrgeiz und das Pflicht-" 
"gefiihl preuBischen BeamtentumB eine wirklich wirtschaft-" 
"liche Orientierung niemala bringen konnen." 
DaB Rich Horten diese, von der Sozialisierungskommission 

geii.uBerte Ansicht vollig zu eigen macht, geht aus seinem Buche 
.,Sozialisierung und Wiederaufbau" (Verlag Neues Vaterland, 
Berlin W 62) hervor, in dem er das Versagen der Betriebe der 
offentlichen Hand damit erkliirt, 

"daB der Staat es fiir notwendig und gut befunden hat," 
"die wirtschaftlichen Betriebe in die Zwangsjacke des Staates" 
"hineinzupressen, dessen Beamten-, Verwaltungs- und Etat-" 
"wesen seiner N atur nach vollstiindigungeeignetist ala Betriebs-" 
"form fiir einen vernlinftigen Wirtschaftsbetrieb zu dienen." 
Wiihrend sich die bisher angeflihrten AuBerungen auf die wirt-

schaftlichen Betriebe der offentlichen Hand ganz allgemein be
ziehen, behandeln die Schiller des ebenfalls durchaus munizipal
sozialistisch eingestellten Prof. Fuchs, Tlibingen, niimlich Dr. Job. 
Kopscb1 undDr. Karl Schmidt2 , im besonderendie Gemeinde-

1 Kopsch: Interkommunale Vntemehmungen in Deutschland. Ber
lin 1913. 

2 Schmidt: Das Rentabilitiitsproblem bei der stadtischen Voter
nehmung. Stuttgart 1915. 
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betriebe. Ko p s c h kommt dabei beziiglich des von den Gutachtern 
des Gemeinde- und Staatsarbeiterverbandes so warm befiirworteten 
reinen Regiebetriebes schon im Jahre 1913 zu folgendem Ergebnis: 

"Wenn man bedenkt, daB die Stadteordnung fUr die Stiidte" 
"von der Bedeutung Berlins dieselben Verwaltungsnormen" 
"geIten laBt, wie fiir irgendein kleines Landstadtchen, so" 
"gewinnt im Hinblick auf die neueste Entwicklung der Wirt-" 
"schaftspflege der groBen Stiidte das Problem einer Reform" 
"der Verwaltung ihrer gewerblichen Unternehmungen mehr" 
"und mehr an Bedeutung." 
Und Schmidt folgt dieser Ansicht, indem er sagt: 

"In dem Eigenbetriebe industrieller Unternehmungen ins-" 
"besondere entfalten die Stadte eine ausgesprochene Unter-" 
"nehmertatigkeit, die prinzipiell andere Normen als die reine" 
"Verwaltungstatigkeit erfordert. Diesen Erfordernissen wird" 
"die Wirklichkeit nicht gerecht. Die Fesseln des allgemeinen" 
"Gemeinderechts wirken in vieler Hinsicht nachteilig auf die" 
"Unternehmung ein." 
Der von Kopsch erhobenen Forderung auf Umgestaltung des 

Gemeinderechts ist inzwischen insofern Rechnung getragen, als 
§ 73 des Entwurfes einer preuBischen Stiidteordnung vorsieht, 
daB durch GemeindebeschluB die Verwaltung der gewerbsmaBigen 
Betriebe in einer von den sonstigen Vorschriften der Gemeinde
verfassung abweichenden Weise in der Art beweglicher gestaItet 
werden kann, daB 

1. die Betriebe im HaushaItplan der Gemeinde nur mit dem 
voraussichtlichen Gewinn oder Verlust erscheinen, 

2. die Zustandigkeit der Gemeindevertretung auf die wichtig
sten Beschliisse beschrankt werden" kann. 

Insbesondere der zweitePunkt dieserden Gemeindengewahrten 
Ermachtigung st6Bt bei vielen Gemeindevertretern auf ganz ent
schiedenen Widerstand und er scheint auch fiir eine Reihe der 
von dem Gemeindearbeiterverband befragten Gutachter ent
scheidend fiir die Befiirwortung des reinen Regiebetriebes ge
wesen zu sein. Aus diesem Grunde haben die soeben wieder
gegebenen AuBerungen von Kopsch und Schmidt auch heute 
noch eine erhebliche Bedeutung. 

SchlieBlich sei noch auf eine fiir die allgemeine Beurteilung 
der Frage wertvolle Arbeit: "Kommunale gewerbliche Unterneh-
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mungen ala Kampfmittel gegen die finanzielle Notlage der deut
schen Stadte" von Dr.-Ing. W. Majerczik (Berlin 1919, Verlag 
Julius Springer) hingewiesen, und zwar um so mehr, ala auch 
dieser Verfasser der S. P. D. angehort, von ihr in den Aufsichtsrat 
der rein kommunalen Berliner Elektrizitiitswerke-A. G. delegiert 
wurde und in der sozialistischen Literatur eine gewisse Rolle ala 
Sachverstiindiger auf elektrowirtschaftlichem Gebiet spielt. Wie 
der Verfasser in der Einleitung zu seiner Arbeit sagt, ist 

"Gegenstand der Untersuchung die finanzielle Bedeutung" 
"der gewerhlichen Unternehmungen fiir den Raushalt der" 
"Stadte," 

und er fiihrt die Untersuchung so, daB er die kommunalen Werke 
auf der einen, die gemischtwirtschaftlichen und privaten Unter
nehmungen auf der anderen Seite hinsichtlich ihres wirtschaft
lichen Erfolges vergleicht. Er kommt dabei zu folgendem Ergebnis: 

" ... Damit seien die Vergleiche zwischen den beiden Unter-" 
"nehmungsformen abgeschlossen. Sie zeigen, wie man zu-" 
"geben muB, eine "Oberlegenheit der privatgeleiteten iiber" 
"die anderen Betriebe. Dieses ist um so bemerkenswerter ala" 
"die Stadte im allgemeinen die wirtschaftlich besseren Objekte" 
"in eigener Regie behalten, wiihrend sie bei den schlechteren" 
"geneigt sind, sie den Privaten zu iiberlassen. Da die Unter-" 
"suchungen aile zu dem gleichen Ergebnis fiihren, obgleich" 
"sie auf verschiedene Unternehmungsarten sich erstrecken," 
"von verschiedenen Verfassern und nach verschiedenen Me-" 
"thoden angestellt sind, so kann man wohl von einer "Ober-" 
"legenheit des einen Systems iiber das andere sprechen. Dar-" 
"aus aber liiBt sich weiter schlieBen, daB selbst kommunale" 
"Unternehmungen mit giinstigem Ergebnis durch eine auf" 
"der Rohe der Leistungsfiihigkeit stehende Betriebsfiih-" 
"rung nach privatwirtschaftlichen Gesichtspunkten zu noch" 
"besseren Resultaten gebracht werden konnen. Auf dem" 
"Boden dieser "Oberzeugung stehen, auch ohne den umstiind-" 
"lichen Apparat der obigen Beweisfiihrung, aile diejenigen," 
"die Gelegenheit hatten, die Bewirtschaftung der gewerb-" 
"lichen Unternehmungen in bureaukratischer und privater Ver-" 
"waltung wirklich kennenzulernen und zu vergleichen." 
Gerade auf Grund dieser soeben erwiihnten Kenntnis der 

beiderseitigen Betriebssysteme, die sich der Verfasser in Theorie 
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und jahrelanger Praxis in umfassender Weise erworben. hat, 
kommt er zu einer eindringlichen Empfehlung der gemischtwirt. 
schaftlichen Unternehmungsform. Man wird sich unbedingt sei
ner Ansicht anschlieBen miissen, daB diejenige Betriebsform den 
Vorzug vor jeder anderen besitzt, die der Allgemeinheit die groBe
ren Vorteile bringt. Dariiber aber sagt Majerczik in dem Yore 
wort zu seiner Arbeit folgendes: 

"Die gemischtwirtschaftliche Unternehmungsform gibt" 
"der Privatindustrie EinfluB auf Betriebe, die ihr bisher," 
"soweit es sich um rein offentliche Verwaltungen handelte," 
"nicht unterstellt waren. Mancher mag es fiir befremdlich" 
"halten, die Ausdehnung des privaten Elementes in einem" 
"Augenblick zu befiirworten, wo die soziale Revolution daran" 
"arbeitet, den privaten Charakter der Wirtschaft einzudammen" 
"oder gar aufzuheben. Demgegeniiber weise ich zunachst" 
"darauf hin, daB die Heranziehung der Industrie nicht ala" 
"ein Riickschritt von der offentlichen zur privaten Bewirt-" 
"schaftung gedacht ist. Die Privaten sollen nur als dienende" 
"Glieder'helfen, die mit den Werken verkniipften allgemeinen" 
"wirtschaftlichen Interessen zu ford ern. Weiter bemerke ich," 
"daB zwischen der Einfiihrung der gemischtwirtschaftlichen" 
"Unternehmungsform und dem Verlangen nach Sozialisierung" 
"der Betriebe kein Widerspruch besteht, sofern unter So·" 
"zialisierung verstanden wird: die Abanderung der Beziehun·" 
"gen zwischen Unternehmen einerseits, der Allgemeinheit," 
"sowie den Angestellten und Arbeitern andererseits, zum" 
"V orteil d;er letzteren." 

Ill. Die angebliche Monopolstellung der 
Regieb etriebe. 

Mit diesen Feststellungen von Personlichkeiten, die vielleicht 
noch melrr ala die Gutachter des Gemeindearbeiterverbandes als 
"fiihrend" bezeichnet werden konnen, ist bereits gezeigt, wie an· 
fechtbar das Ergebnis der Umfrage ist, und zwar diirften diese 
AuBerungen um so schwerer wiegen, ala sie aus dem Lager einer 
politischen Partei stammen, fiir die die Sozialisierung eine auBer
ordentlich wichtige programmatische Rolle spielt. Wenn man sich 
trotzdem noch Einzelheiten in der Beantwortung der Umfrage zu· 
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wendet, so ist festzustellen, daB fiir fast alle Beantworter der 
vorgelegten Fragen der Hauptgrund fiir die Beibehaltung bzw. 
die Einfiihrung des Regiebetriebes der ist, daB es sich bei den 
gewerblichcn Unternehmungen der Gemeinden um Monopol
betriebe handelt, bei denen, um mit den Worten des befragten 
ersten Biirgermeisters Ritter, Mannheim, zu sprechen, 

"eine Preisbildung durch gleichzeitigen Wettbewerb meh-" 
"rerer Unternehmer nach allgemeinwirtschaftlichen Grund-" 
"satzen nicht moglich ist." 
Diese Behauptung ist nur sehr bedingt richtig. Richtig, und 

zwar auch nur unter ganz gewissen Voraussetzungen, ist sie, wenn 
das einzelne, lokalbegrenzte Versorgungsgebiet in Verbindung mit 
dem Besitzrecht der Wege und StraBen betrachtet wird, unrichtig 
dagegen ist sie, wenn die Elektrizitatsversorgung als Ganzes und 
die elektrische Energie einfach als Handelsobjekt beriicksichtigt 
wird. Es wird wohl kaum eines Beweises bediirfen, daB hinsicht
lich der Preise bei den Elektrizitatswerken untereinander ein ge
wisser Wettbewerb besteht, nicht insofern, als das eine Werk 
durch eine niedrigere Preisstellung seiner Ware die Kunden eines 
anderen zu gewinnen sucht - was selbstverstandlich nicht mog-
1ich ist -, sondern in dem Sinne, daB das eine Werk seine Preise 
denen seiner Nachbarwerke anzugleichen gezwungen ist. Hierfiir 
sorgt schon der "Druck der offentlichen Meinung". Herr Biirger
meister Ritter mag sich nur einmal die Schwierigkeiten vor
stellen, die er in seinen stii.dtischen Korperschaften haben wiirde, 
wenn er beispielsweise einen Strompreis von 80 Pf. erheben wiirde, 
wahrend sich das benachbarte private Werk Darmstadt mit 
einem Preise von 40 Pf. begniigen wiirde. Wenn aber der 
monopolartige Charakter der Elektrizitatsversorgung damit be
griindet wird, daB eine Preisbildung nach allgemein wirtschaft
lichen Gesichtspunkten unmoglich sei - eine Ansicht, die aller
dings zum Schaden der kommunalen Werke Gemeingut von fast 
allen Anhangern des Regiebetriebes ist -, so ist das ein gefahr
lieher Irrtum. Richtig ist an dieser These nur dati, daB der Preis 
des elektrischen Stromes nicht dadurch beeinfluBt werden kann, 
daB die Mogliehkeit besteht, von anderer Seite billigeren Strom 
zu beziehen. Damit aber ist die Konkurrenz als solche und somit 
die Preisbildung naeh allgemein wirtschaftlichen Gesiehtspnnkten 
ja keineswegs ausgeschaltet, ganz abgesehen davon, daB sich der 
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Preis einer jeden Ware nach der Wertschiitzung richtet, die sie 
in den Kreisen der Konsumenten besitzt, daB also eine obere 
Preisgrenze bereits durch diese Wertschiitzung gezogen ist. Die 
Richtigkeit dieser Ansicht wird auch von den wirtschaftlich den
kenden Anhiingern der Sozialisierungs- und Kommunalisierungs
theorie anerkannt. Beispielsweise sagt Dr. Maj erczik in seinem 
bereits erwiihnten Buche hieriiber folgendes: 

"Die kommunalen Werke - dR.S unterscheidet sie von den" 
"groBen offentlichen Unternehmungen der Post, der Eisen-" 
"bahn und dgl. - sind durchaus keine reinen Monopol-" 
"betriebe; sie sind vor Konkurrenz nur in begrenztem MaBe" 
"geschiitzt. Kohle, Petroleum, Benzin, Benzol und Spiritus" 
"in ihrer Anwendung als Petroleum- oder Spirituslampe, als" 
"Dampfmaschine, Spiritus- oder Benzinmotor, als Auto-" 
"droschke wie als Motoromnibus sind wirtschaftliche Geg-" 
"ner der offentlichen Unternehmungen. Gerade die kleinsten" 
"wie die groBten Abnehmer - das gilt besonders fiir die Licht-" 
"und Kraftwerke - werden bei zu hohen Tarifen sich anderen" 
"Energiearten und Bezugsquellen zuwenden. Die kleinsten Ab-" 
"nehmer werden zur Petroleum- oder Spiritusbeleuchtung und" 
"zur Herdfeuerung iibergehen, die groBten Abnehmer werden" 
"eigene Dampfmaschinen oder Gasmotorenanlagen aufstellen." 

"Das eben beschriebene Konkurrenzverhiiltnis bestand" 
"zwar auch schon vor dem Kriege; es trat aber nicht sehr" 
"kraB in die Erscheinung. Der wirtschaftliche Aufschwung" 
"gestattete der Bevolkerung elektrisches Licht zu brennen" 
"oder mit Gas zu kochen, ohne allzu iingstlich nach dem" 
"Preis zu fragen. Die Abnehmer werden in Zukunft, unter" 
"dem gestiegenen Druck der Verhiiltnisse, ungleich sorg-" 
"fii.ltiger rechnen miissen als friiher. Zu hohe nicht wett-" 
"bewerbsfiihige Tarife werden einen Riickgang des Absatzes" 
"und damit Einnahmeausfiille zur Folge haben." 
AuBerordentlich bemerkenswert ist auch das Urteil des Gene-

raldirektors Ahlen, des Leiters der stiidtischen Werke in Koln 
(vgl. "Die Zukunftsaufgaben der deutschen Stiidte" von Mitz
laff-Stein, Berlin 1925, Deutscher Kommunal-Verlag), der zu 
folgendem Ergebnis kommt: 

"Grundbedingung fiir die Existenzberechtigung zentraler" 
"Versorgungsanlagen ist Konkurrenzfiihigkeit gegeniiber den" 



Die angebliche MODopo1st.ellung der Regiebetriebe. 13 

"sogenannten Eigenanlagen. Sie sollen die letzteren, auch" 
"die groBeren und groBten, ersetzen, dadurch die Investie." 
"rung von Kapitalien auf ein Minimum beschranken und" 
"daruber hinaus durch moglichst vorteilhafte Belieferung" 
"Gewerbe nnd Industrie in ihrem Existenzkampf unter." 
"stutzen. Elektrizitatswerke, die nicht in der Lage sind," 
"die mittleren und groBeren gewerblichen Betriebe als Konsu-" 
"menten zugewinnen, sind auch nichtimstande, ihreAufgaben" 
"auf sozialem und finanziellem Gebiete zu erfiillen. Ganz" 
"irrig ist die verbreitete Meinung, es handele sich urn ein" 
"monopolartiges Gebilde. Dem offentlichen Werke stehen" 
"die zahlreichen groBeren Einzelanlagen gegenuber, die" 
"lediglich durch konkurrenzfahige, billige Preise ala Konsu·" 
"menten gewonnen werden konnen. Zur Heranziehung der" 
"GroBverbraucher aber gehort in erster Linie Beweglichkeit und" 
"Anpassungsfahigkeit der Preise und Lieferungsbedingungen." 
Wie abwegig und gefahrlich die bei den Anhangern des Regie. 

betriebes festgewurzelte Ansicht ist, es handele sich bei der Elek· 
trizitatsversorgung um ein Monopol, bei dem eine Preisbildung 
nach allgemeinwirtschaftlichen Grundsatzen nicht moglich sei, zei· 
gen auch die neuesten Feststellungen des Statistischen Reichsamts 
(vgl. Wirtschaft und Statistik 1927 S.495f£.), die zum ersten 
Male auch die Eigenanlagen beriicksichtigen. Das Ergebnis dieser 
Produktionserhebung zeigt die nachstehende Tabelle, die nicht 
nur fur die Beurteilung der Monopolfrage von besonderem Wert ist : 

Tabelle I. Stromabgabe an die Verbraucher 

Aus Eigen- I I Antell der 
anlagen der Ver- Durch Verkauf Zusammen Eigenanlagen 

Verbraucher brauche am Gesamt-
verbrauch 

kWh kWh kWh vH 

Eigenanlagen ... i 502054916 - 502054916 100,0 
Industrie- und ge· 

werbliche Anlagen 8678901710 6014049824 14692951534 50,0 
Landwirtschaft. . . 14312786 450657750 464970536 3,1 
Bahnen ...•. 215955990 786846703 1002802783 21,5 
Sonstige Verbraucher 265323288 1407990349 1673313637 15,8 

Zusammen . 9676548690 8659544716\18336093406 52,0 

Durch diese Produktionserhebung des Statistischen Reichs. 
amts ist also festgestellt, daB die Befriedigung des Strombedarfs 
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keineswegs allein von den offentlichen Elektrizitatswerken ab
hangig ist, daB vielmehr der groBere Teil des gesamten Strom
bedarfs durch die sogenannten Eigenanlagen gedeckt wird. Damit 
aber ist der Beweis erbracht, daB es sich bei der Elektrizitatsver
sorgung durchaus nicht um ein Monopol, jedenfaUs nicht urn ein 
tatsachliches Monopol handelt, sondern daB von einem solchen 
lediglich in Verbindung mit dem Besitzrecht an den Wegen und 
StraBen gesprochen werden kann. 

Die oben wiedergegebene Tabelle laBt keine FoIgerung dariiber 
zu, welche der hier in Frage stehenden Unternehmungsformen 
die soeben zitierte Forderung Ahlens beziiglich der Belieferung 
der industriellen GroBverbraucher am besten erfiillt. Zieht man 
jedoch die Statistik der Elektrizitatswerke, in der die Strom
abgabe an diese Abnehmerkategorie besonders aufgefiihrt istJ zur 
Erganzung heran und beriicksichtigt samtliche in dieser Statistik 
aufgefiihrten, unmittelbar an die Verbraucher liefernden Werke, 
namlich 562 auf der kommunalen und 400 auf der privaten bzw. 
gemischtwirtschaftlichen Seite, so ist festzustellen, daB die 
Privatwerke rund 80 v H ihrer gesamten Stromerzeugung an die 
Industrie liefern, wahrend das fiir die kommunalen Werke nur 
mit 69 vH zutrifft. Diese Zahlen gewinnen einen noch gro.lleren 
Wert, wenn man beriicksichtigt, da.ll die Gro.llstadte - der haupt
sachlichste Sitz der industriellen GroBabnehmer - fast aus
schlieBlich eine Domane der kommunalen Stromversorgung sind, 
wahrend sich die privaten Werke - wie auch Maj erczik fest
gestellt hat - ganz allgemein mit den wirtschaftlich ungiinstigeren 
Objekten begniigen miissen. Das zeigt iibrigens auch die erwahnte 
Statistik, aus der entnommen werden kann, da.ll in den von den 
kommunalen Werken versorgten Gebieten die Bevolkerungs
dichte 276 Einwohner je Quadratkilometer betragt, wahrend sie 
in den von privater Seite versorgten Gebieten nur 75 Einwohner 
je Quadratkilometer erreicht. Benutzt man also den von Ahlen 
gegebenen MaBstab zur Beurteilung der einzelnen Unterneh
mungsformen in sozialer und finanzieller Hinsicht, so mu3 daraus, 
daB es die Privatwirtschaft verstanden hat, die in ihrem Ver
sorgungsgebiet gegeniiber dem kommunal versorgten Gebiet nur 
sparlich vertretene Industrie fast restlos anzuschlieBen, geschlos
sen werden, daB die erstgenannten den Werken der offentlichen 
Hand weit iiberlegen sind. 



Die Leistung der Regiebetriebe und der privaten Untemehmung. 15 

IV. Die Leistung der Regiebetriebe nnd der 
privaten Unternehmung in sozialer und 

knltnreller Hinsicht. 
Mit der obenstehenden Feststellung diirfte einer der Ha.upt

griinde, auf die sich die Anhii.nger des Regiebetriebes imnler 
wieder stiitzen, ad absurdum gefiihrt sein und damit diirfte gleich
zeitig auch die Behauptung abgetan sein, daB die Gas-, Wasser
und Elektrizitiitswerke und StraBenbahnen in der offentlichen 
Hand in weit hOherem MaBe und weit besser kulturelle Aufgaben 
zu erfiillen vermogen aIs in der Hand der privaten Wirtschaft. 
Eine kulturelle und soziale Aufgabe von hochster Bedeutung ist 
es zweifeIlos, die diinn bevolkerten Gebiete, die normalerweise 
auch die wirtschaftlieh sehwiieheren sind, mit Strom zu versorgen. 
Diese Aufgabe aber haben nieht die Werke der offentliehen Hand, 
sondern in erster Linie die der Privatwirtsehaft erfiillt. Aueh das 
ist aus dem "Verzeiehnis der Elektrizitiitswerke Deut8chlands" 
und der bereits erwahnten "Statistik der Elektrizitatswerke" 
(Verlag beider Werke: Vereiriigung der Elektrizitiitswerke, Ber
lin) in Verbindung mit den Ergebnissen der letzten Volkszahlung 
beweisbar. Dieser Beweis ist in der Form der nachstehenden Ta
belle 2 niedergelegt, die zeigt, daB nicht nur hinsichtlieh· der GroB
stiidte, sondern iiberhaupt, soweit es sieh urn diehtbebaute stiidti
ache Versorgungsgebiete handelt, die Werke der offentliehen Hand 
weit besser gestellt sind als die privaten Unternehmungen. Wah
rend die kommunalen Betriebe von der rein stiidtischen Bevolke
rung (bei Stiidten iiber 10000 Einwohner) mit einer Gesamtstiirke 
von 28993195 Einwohnern der Anzahl nach 58 vH, der Bevolke
rung nach sogar 77 vH versorgen, begniigen sie sieh hinsichtlieh 
der Versorgung der iiberhaupt angeschlossenen Landstiidte und 
Gemeinden unter 10000 Einwohner mit 36 vH und iiberlassen 
64 vH dieser diinnbesiedelten und wirtsehaftlich achwaehen Ge
biete der Fiirsorge der Privatwirtsehaft. Beriicksichtigt man, daB 
die Versorgung dieser Ortsehaften schon durch die Beschaffung 
der umfangreiehen Leitungsanlagen, sowohl auf den einzelnen Ab
nehmer, aIs auch auf den AnschluBwert und den Stromverbraueh 
bezogen, weit hohere AnIagekosten erfordert ala die Strombeliefe
rung eines dichtbesiedelten stiidtischen Gebietes; beriicksichtigt 
man ferner, daB der Konsument in landlichen Gebieten erfahrungs-
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gemii..B a.uf den Auanutzungsfaktor 
der Werkanlagen und damit auf 
die Wirtachaftlichkeit auBerordent
lich ungiinatig wirkt, und zieht man 
achJieBlich in Betra.cht, daB der 
Stromverbrauch des Abnehmera in 
land lichen Bezirken und kleinen 
Stii.dten wesentlich geringer ist ala 
in Gebieten ohne nennenawerte 
Landwirtschaft, so zeigt daa Ergeb. 
nis der Tabelle 2 mit voller Deut. 
lichkeit, daB die Leistung der Pri
vatwirtschaft eine erheblich hohere 
ist ala die der offentlichen Hand, 
wenn ala Kriterium fiir dieae Lei. 
stung die Versorgung der Bevol. 
kerung in diinnbesiedelten, wirt
schaftJich schwachen und daher 
wenig ertragreichen Gegenden 
dient. Es ist auBerordentlich be
merkenawert, daB sie diese Aufgabe 
erfiillt hat ohne fure damit ver. 
bundenen verhaltnismaBig hohen 
geldlichen Aufwendungen durch 
hohe Strompreise wieder auszu
gleichen, daB sie also die elek
trische Energie auch in wenig er
tragreichen Gebieten zu Preisen 
liefert, die nicht hoher, ja, die 
teilweise nicht unerhebJich niedri. 
ger sind, als sie die Werke der 
offentlichen Hand in wen dicht. 
bevolkerten, industriellen und 
daher von Anfang an ertrag
reichen Versorgungsgebieten for. 
dert, und das, obwohl sie ein 
erheblich groBeres Risiko zu tra
gen hat und obwohl sie gegen· 
tiber den kommunalen Werken 
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steuerlich und auch in mancher anderen Hinsicht schwer be
nachteiligt ist. 

Will man aber der Elektrizitatsversorgung, wie es die An
hanger des Regiebetriebes mit Vorliebe tun, in erster Linie einen 
kulturellen und sozialen Charakter beilegen, so darf nicht ver
gessen werden, daB die Privatwirtschaft die offentliche Hand in 
hohem MaBe iiberhaupt erst in den Stand setzt, diese kulturellen 
und sozialen Aufgaben zu erfiillen. Das lehrt das Ergebnis der 
Tabellen 3 und 4, die den Anteil der privaten Werke als GroB
lieferer a.n der Deckung des kommunalen Strombedarfs und um
gekehr.t zeigen. Aus Tabelle 3 ist zu entnehmen, daB die kommu
nalen Werke fiir 6569036 Einwohner ihrer Versorgungsgebiete, 
d. h. fiir rund 20 vH der von ihnen versorgten Einwohner iiber
ha.upt den Strom von der Privatwirtschaft beziehen, wahrend da.s 
umgekehrt bei den privaten Unternehmungen nur fiir 189461 Ein
wohner, das ist fiir 0,7 vH der Gesamteinwohner der privatver-

Tabelle 3. Anteilnahme der Privatwerke a1s GroBlieferer an der 
Deckung des komml,lna1en Strombedarfs. 

Anzahl der Anzahl der Die private 
vonkommu· Elnwohner· von Prlvaten Stromlle-
nalen Wer- zahl dleser ganz oder tell· ferungent-

ken versorg· StAdte weise versorg· spricht 
ten StAdte .•... Eln-
ilberhaupt ten StAdte wohnem 

Stadte iiber loo000Einw. 37 13654490 12 2336904 

" 
von 50 000-100 000 

" 32 2395984 17 895140 

" " 20000- 50000 " 
126 3709444 65 1306095 

" " 10000- 20000 " 
186 2717250 88 1000665 

" " 
1000- 10000 

" 
836 3344415 246 1030232 

Insgesamt. 1217 125821583 428 6569036 

Tabelle 4. Anteilnahme der Komml,lna1werke als GroBlieferer an 
der Deckung des Strombedarfs der Privatbetriebe. 

Anzahl der Anzahl der Dlekommu· 
von privaten Elnwohner· von Regie· nale Strom-
Werken ver- zahl dleser betrleben ganz Jleferong 

80rgten StMte oder tellwelse enteprlcht 
Stidte fiber- versorgten •.... EIn-

haupt Stldte wohnem 

Stiidte iiber l00000Einw. 8 2964912 1 17214 

" 
von50000-100000 

" 
14 960894 2 110367 

" " 20000- 50000 " 
42 1289712 2 5500 

" " 10000- 20000 " 
106 1300509 3 8400 

" " 
1000- 10000 

" 
774 2457998 14 47980 

Insgesamt. 944 8974025 22 189461 
Ludewig, Regiebetriebe. 2 



18 Die Leistung der Regiebetriebe und der privaten Untemehmung. 

sorgten Gebiete, der Fall ist. Unter BeriiC'ksichtigung dieser Ver
haltnisse ergibt sich aus den drei Tabellen, daB die Privatwerke 
insgesamt 32126720 Einwohner, die Werke der offentlichen Hand 
dagegen nur 26308952 Einwohner Deutschlands mit Strom ver
sorgen. Diese Zahlen dokumentieren nicht nur die Bedeutung der 
privaten Elektrowirtschaft ganz allgemein; sie konnen vielmehr 
auch als MaBstab fUr die Beurteilung der Frage dienen, ob diePri
vatwirtschaft wirklich bei der Erfilllung kultureller und sozialer 
Aufgaben in einem solchen MaDe versagt, wie es die Anhiinger 
des Regiebetriebes hinzustellen belieben. Ware das der Fall, so 
ware es ganz undenkbar, daB die private Elektrowirtschaft jemala 
eine solche Ausdehnung erfahren hatte, wie sie nach den oben
stehenden Zahlen tatsachlich gefunden hat. 

Als Beispiel fiir viele, daB die von den Munizipalaozialisten 
immer wieder betonte Erfiillung kultureller AufgabeIt - von 
denen eine der wichtigsten auch nach Ansicht der von dem Ge
meindearbeiterverband befragten Gutachter die Forderung des 
Siedlungswesens ist - haufig keinen groBeren Wert aIs den eines 
Schlagwortes besitzt, sei auszugsweise eine Pressenotiz der stiidti
schen Berliner Elektrizitiitswerke wiedergegeben, die unter der 
"Oberschrift "Die stadtischen Werke ala Wirtschaftstrager" u. a. 
folgendes besagt: 

"Die Bestimmung unserer beutigen Werktatigkeit ist iiber" 
"den Rahmen der Bediirfnisbefriedigung des privaten Haus-" 
"haltes weit hinausgewachsen. Man kann sogar sagen, daB" 
"in der Kalkulation der stadtischen Werke der Verbrauch" 
"des kleinen Konsumenten, wenn auch nicht nebensachlich," 
"so doch von geringer Bedeutung ist. Ein anschauliches" 
"Bild von der Interessenrichtung der Werke hat man in der" 
"Behandlungsart der Versorgungsantriige aus den Gebieten" 
"unserer AuBenbezirke, die bisher noch nicht an das kommu-" 
"nale Werknetz angeschlossen waren. Private Stromab-" 
"nehmer in Siedlungen mit reinem Wohncharak-" 
"ter werden weniger schnell beriicksichtigt als" 
"Gebiete mit Wirtschaftsbetrieben oder Industrie-" 
"ansatzen, wenn auch der Niederspannungsabnehmer relativ" 
"der Mehrzahler ist." 
Aus dieser Verlautbarung, die als typisch fiir die kommunalen 

Betriebe iiberhaupt gelten kann, geht deutlich hervor, daB fiir 
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sie in erster Linie das Geschaft, also das rein kapitalistische Moment 
maBgebend ist, und daB die Erfiillung kultureller Aufgaben, bei
spielsweise die Stromversorgung von Siedlungsgebieten als lastige 
aber nicht immer abzulehnende Pflicht erst in zweiter Linie steht. 
Ganz anders dagegenliegen die Verhaltnisse in dieser Beziehung bei 
den privaten Werken, und zwar schon aus dem Grunde, weil sie un
schwer vertraglich gezwungen werden konnen, im Interesse der For
derung des Siedlungswesens auch salche Teile ihres Versorgungsge
bietes anzuschlieBen, die vorerst iiberhaupt keine oder nur eine sehr 
maBige Verzinsung der aufgewendeten Anlagekapitalien erbringen. 

DaB sich die Offentliche Hand bei ihrer Wirtschaftspolitik 
keineswegs in erster Linie von der Riicksicht auf die kulturellen 
und sozialen Bediirfnisse der Allgemeinheit leiten MBt, daB sie 
vielmebr haufig rein kapitalistische Momente iiber diese stellt, 
illustriert auch folgende, der "Kommunalen Umschau" 1927, 
Seite 137 entnommene Notiz: 

"Der Sachsische Staat will durch seine Sachsischen Werke" 
"die Harth abholzen lassen und so den einzigen Waldbestand" 
"in Leipzigs Nahe vernichten, um GeJande fiir den Braun-" 
"kohlenbergbau zu gewinnen. Diese Absicht hat hier groBe" 
"Erregung hervorgerufen. In einer Protestversammlung" 
"fiibrte Oberbiirgermeister Dr. Rothe u. a. aus:" 

"Der Staat zeigt, daB er das privatkapitalistische Interesse" 
"einer Aktiengesellschaft iiber die Interessen eines groBen" 
"Bezirkes stellt, um lediglich Geschafte zu machen. lch" 
"behaupte, wenn der Staat im FaIle Leipzig bei der Abhol-" 
"zung der Harth und bei dieser Einkreisung eines ganzen" 
"Bezirkes lediglieh fiskalisehe Riicksichten walten laBt und" 
"auf offentliche Interessen keine Riicksicht nimmt, dann ist" 
"der Staat des Kohlenregals nieht mebr wiirdig." 
Aus dies em zum mindesten nicht ganz unberechtigtcn Vor

wurf gegen den Saebsischen Staat darf nun keineswegs gesehlossen 
werden, daB etwa die Stadt Leipzig als oberste Richtlinie ihrfr 
Wirtsehaftspolitik ausschlieBlieh soziale und kulturelle Grund
satze gelten laBt, denn wahrend diese Zeilen gesehrieben werden, 
wissen die Berliner Zeitungen unter dem 26. Juni 1927 aus Leipzig 
folgendes zu beriehten: 

"Der Rat will, falls die Stadtverordneten keine Tarif-" 
"erhohung fiir die StraBenbahn bewilligen, ab 15. Juli dieses" 

2* 
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"Jahres drei StraBenbahnlinien einziehen und aufzwei weite-" 
,,ren den Personenverkehr empfindlich einschranken. Durch" 
"diese MaBnahme wiirden 320 StraBenbahner arbeitslos" 
"werden. " 
Zum vollen Verstandnis dieser Nachricht sei bemerkt, daB die 

Stadt Leipzig hinsichtlich del' Strompreise mit 45 Pfennig fiir Licht 
und 27 Pfennig fiir Kraft und auch hinsichtlich der sonstigen 
AnschluBbedingungtln nicht etwa. gegeniiber ihren Abnehmern ein 
besonders soziales und kulturelles Verstandnis zeigt, und daB in 
Sachverstiindigenkreisen eine ErhOhung des StraBenbahnta.rifes, 
wie er etwa aus Grlinden der Erhaltung der Lebensfahigkeit des 
Unternehmens gerechtfertigt sein Konnte, fiir durchaus nicht not
wendig gehalten wird. Diese ErhOhung scheint vielmehr lediglieh 
im Interesse der 'OberschuBwirtschaft angestrebt zu werden; sie 
entspringt also "kapitalistischen Tendenzen", den gleichen Ten
denzen, die die Stadt Leipzig dem Sachsischen Staat mit vollem 
Recht, die Anhanger des Regiebetriebes der Privatwirtschaft mit 
Unrecht zum Vorwurf machen. Es mag dabei unentschieden 
bleiben, welches Verfahren unsozialer und unkultureller ist, einer 
GroBstadt den einzigen Wald, also sozusagen ihre Lunge zu neh
men oder ihre Verkehrsmoglichkeiten zu vermindern und zu be. 
schranken und die Beutel der Einwohnerschaft dadurch gewa.ltsam 
zu offnen, daB man ihr androht, sie miisse kiinftig zu FuB gehen. 

Aber noeh einige andere Folgerungen konnen aus den Tabellen 
3 und 4 gezogen werden. Wenn namlich die Kommunalbetriebe 
fiir die Stromversorgung ihrer Einwohner in einem so erheblichen 
MaBe von der Privatwirtschaft Strom beziehen, wie es die Ta
belle 3 zeigt, so beweist diese Tatsache doeh zur Geniige, daB es 
mit den "rein kapitalistischen Tendenzen" der privaten Unter
nehmungen nicht so gefahrlich ist, wie es die Anhanger" des Regie
betriebes glauben machen wollen. Diese privatkapitalistischen 
Tendenzen miissen sich vielmehr in so engen Grenzen halten, daB 
die Regiebetriebe in groBer Menge Strom von der Privatwirtsehaft 
beziehell konnen, woraus wiederum zu folgern ware, daB der 
Strom zu Preisen geliefert wird, zu denen ihn sich die kommunalen 
Werke selbst nicht hersteJIen konnell. Ware diese Folgerung un
riehtig, so ware der Einkauf privaten Stromes durch kommunale 
Werke ein so schwerer wirtschaftlieher Fehler, daB er allein die 
Unzulanglichkeit und UnzweckmaBigkeit des Regiebetriebes be· 
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weisen wiirde. Diese Feststellung ist besonders interessant in Ver
bindung mit der weiteren, daB umgekehrt (vgl. Tabelle 4) die 
kommunalen Werke als StromIiEiferanten fiir die Privatunter
nehmungen nur eine ganz geringfiigige Rolle spielen. Wenn also 
beispielsweise der Stadtverordnetenvorsteher GroBmann
Aschersleben, in Beantwortung der Umfrage des Verbandes die 
Forderung stellt, 

"daB der Verbraucher die in solchen Betrieben (Gas-, W asser-" 
"und Elektrizitatswerke) hergestellten Produkte so billig als" 
"moglich erhalte, und daB sich nicht ein Dritter dazwischen-" 
"schiebt, der l~tzten Endes aus diesen an sich risikolosen" 
"Betrieben auch noch hohe Gewinne einsteckt," 

so ist auf Grund vorstehender Zahlen festzusteHen, daB dieser 
Dritte in der iiberwiegenden Mehrzahl der FaIle die offentliche 
Hand ist, und daB dieser Mangel auf die beste und eiufachste 
Weise dadurch ausgeraumt werden konnte, daB der Privatwirt
schaft alIe diejenigen Gebiete zur unmittelbaren Stromversorgung 
iiberlassen werden, die sie jetzt zum groBten Teil mittelbar be
liefert. 

v. Preispolitik der o1fentliehen 
Unternehmnngen. 

Die von den Anhangern des Regiebetriebes in der Beantwor
tung der Umfrage des Verbandes der Gemeinde- und Staats
arbeiter vorgebrachten Argumente sind also selbst nach dem 
Zeugnis solcher Pers6nlichkeiten, denen die SoziaIisierung und 
Kommunalisierung der Betriebe ein politisches Dogma ist, in 
keiner Weise stichhaltig, soweit sie !:rich auf den Charakter der in 
Frage I:!tehenden Betriebe als monopolartige Gebilde stiitzen, die 
nur im Besitz und unter der Leitung der offentlichen Hand die 
ihnen zweifellos zufallenden kuIturellen und sozialen Aufgaben 
zu erfiillen vermogen. Vollig ad absurdum gefiihrt werden diese 
Argumente aber auch durch die obenstehenden Zahlen, die gerade 
das Gegenteil von dem beweisen, was die Anhanger des Regie
betriebes behaupten. Neben diesen Behauptungen wird aber von 
fast samtlichen Beantwortern der Umfrage die weitere in den 
Vordergrund gestellt, daB die Privatbetriebe ihrer ganzen wirt
schaftlichen Einstellung nach bestrebt "Seien und bestrebt sein 
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miillten, in erater Linie wirtschaftliche, d. h. privatkapitalistische 
Interessen zu verfolgen, daB sie iibermaBig hohe Gewinne zu er
zielen trachteten, kurz, daB hinter den privatkapitalistischen Ten
denzen alie anderen gemeinniitzigen Riicksichten zum Schaden 
der Allgemeinheit nicht nur zuriicktreten, sondern iiberhaupt 
vollig verschwinden. Einer der Gewahrsleute des Verbandes, Stadt
rat Carl Fischer, Ludwigshafen, formuliert diese Behauptung 
sehr klar nnd eindeutig wie folgt: 

"Die Erfahrung hat gelehrt, daB, wo ein Privatunternehmen" 
"eine Monopolstellung einnimmt und nicht durch die Kon-" 
"kurrenz in seiner Betriebsfuhrung und Preispolitik beeinfluBt" 
"wird, die schamloseste Ausbeutung der Konsu-" 
"men ten einsetzt." 
Wenn sich Herr Fischer bei dieser Feststellung auf "Erfah

rungen" beruft, so ist es auBerordentlich zu bedauern, daB er 
diese Erfahrungen nicht in Form von positivem, nachpriifbarem 
Material der Offentlichkeit iibergibt. Sie wiirden namlich in stark
stem Gegensatz zu den oben festgestellten Zahlen im allgemeinen 
nnd insbesondere zu denen uber die Anteilnahme der privaten 
Unternehmungen an der Deckung des Strombedarfs der kommu
nalen Werke stehen. Herr Fischer selbst wird ernstlich nicht 
glauben, daB sich 26 Millionen Menschen tagaus tagein "schamlos 
ausbeuten" lassen und er stent als Stadtrat den deutschen Stiidten 
ein auBerordentlich schlechtes Zeugnis aus, wenn er unterstellt, 
daB sie fur beinahe 7 Millionen ihrer Einwohner Strom zu Wucher
preisen von der Privatindustrie beziehen. Es konnte an Hand 
ciner Tarifstatistik nachgewiesen werden, daB die Strompreise 
bei den privaten Werken durchschnittlich unter denen bei den 
Werken der offentlichen Hand liegen; es wird aber bereits ge
nugen, auch bier den Sachverstandigen der SPD, den bereits 
wiederholt erwahnten Dr. Maj erczik sprechen zu lassen, dessen 
Urteil um so wertvoller sein durfte, da er, wie ebenfalls bereits er
wiihnt, zu einer Empfehlung der gemischtwirtschaftlichen Unter
nehmungsform, d. h. zu einer Befiirwortung der Beteiligung des 
Privatkapitals an den gewerblichen Unternehmungen der offent
lichen Hand auf Grund persOnlicher Kenntnisse der verschiedenen 
Betriebsformen und auf Grund eingehender Untersuchungen des 
Regiebetriebes auf der einen und der privaten bzw. gemischt
wirtschaftlichen Unternehmungen auf der anderen Seite kommt. 
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Bezuglich der Tarifpolitik stellt M aj erczik in seiner Arbeit 
"Kommunale gewerbliche Unternehmungen ala Kampfmittel gegen 
die finanzielle Notlage der deutschen Stiidte" folgendes fest: 

"Es war der grundlegende Zug in der bisherigen Verwaltung" 
"der werbenden Anlagen durch die Stiidte, daB sie in den" 
"Unternehmungen weniger Wirtschaftsbetriebe als vielmehr" 
"Finanzobjekte sah, die im Interesse des kommunalen Haus-" 
"halts ziemlich rucksichtslos ausgebeutet wurden. Man" 
"suchte die finanziellen "Oberschusse der Werke nicht so sehr" 
"durch umsichtige und sparsame Betriebsfiihrung zu errei-" 
"chen als durch Monopoltarife, die eine indirekte Besteue-" 
"rung der Abnehmer enthalten und zu denen der Monopol-" 
"charakter der Unternehmungen die Moglichkeit bot. Wenn" 
"kommunale Werke, ohne technisch oder wirtschaftlich auf" 
"einer besonders hohen Stufe zu stehen, Ertriignisse abwerfen," 
"die einer Dividende von 15 vH und mehr bei PrivatgeseIl-" 
"schaften entsprechen, so ist das eine Folge dieser Tarif-" 
"politik. Die hohen Preise mUssen, das ist das erste Erforder-" 
"nis fur eine Neugestaltung der stadtischen Betriebe, ab-" 
"gebaut werden, weil sie wirtschaftlich schiidlich sind und" 
"in ihrer finanziellen Ergiebigkeit nicht den gehegten Erwar-" 
"tungen entsprechen werden." 
Man braucht auch der Zeit nach Beendigung der Inflation 

bei der Beurteilung der Preisgestaltung seitens der kommunalen 
Betriebe keine aIlzu groBe Bedeutung beizulegen, immerhin ist 
es bemerkenswert, daB sich der Reichswirtschaftsminister durch 
Rundschreiben 1/2 Nr. 794 vom 24. Marz 1924 an die Regierungen 
der Lander wenden muilte, urn sie zu ersuchen, 

"ihre Aufmerksamkeit der Preisgestaltung der kommunalen" 
"Elektrizitatswerke zuzuwenden und im kommunalen Auf-" 
"sichtswege darauf hinzuwirken, dail die Strompreise der" 
"kommunalen Werke auf das wirtschaftlich gerechtfertigte" 
"und ertriiglicheMail herabgesetzt werden". 

und .es ist nicht weniger bemerkenswert, dail in der Vorstands
sitzung des Deutschen Stiidtetages vom 14. April 1924 folgender 
BeschluB gefaBt wurde: 

"Es kommen immer noch FaIle vor, in denen die Staats-" 
"anwaltschaften wegen angeblicher VerstoBe gegen die" 
"Wuchergesetzgebung, die in zu hohen stadtischen Tarifen', 
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"liegen sollen, gegen stiidtische Beamte Ern:rittlungsver-" 
,,fa.hren einIeiten. Der Vorstand ist der Aufiassung, daB die" 
"stiidtischen Gebiihrentarife, auch soweit sie auf "O'ber-" 
"schiisse abzielen, iiberhaupt der Wuchergesetzgebung nicht" 
"unterworfen sind, weil die stiidtische Gebiihrenhoheit durch" 
"Stiidteordnung und Kommunalabgabengesetz sichergestellt" 
"ist und die Wuchergesetzgebung sich iiberhaupt nur auf den" 
"freien gewerblichen Verkehr bezieht." 
In dem Rundschreiben des Reichswirtschaftsministers ist aus

driicklich und ausschlieBlich von kommunalen Werken die Rede, 
was verstandlich ist, da einmal nur diese im Besitz der Tarifhoheit 
sind, also ihre Gebiihren nach Belieben festsetzen konnen, wah
rend den Privatunternehmungen auf Grund der Verordnung yom 
1. Februar 1919 iiber die ErhOhung der Lieferpreise bei Elektrizi
tiit, Gas und Wasser nur immer eine Steigerung des Strompreises 
im AusmaB der erhOhten und bis in alle Einzelheiten tatsachlich 
nachgewiesenen Unkosten zugebilligt wurde, zum anderen des
halb, weil die Privatwerke selbst gemiiB dem Grundsatz "groBer 
Umsatz - kleiner Nutzen" von sich aus die Inflationstarife ab
bauten, soweit sich die Moglichkeit hierzu bot. Etwas eigenartig 
mutet die EntschlieBung des Vorstandes des Deutschen Stiidte
tages an, die man kaum anders auffassen kann, als daB sie den 
Wucher zwar zugibt, aber ihn nur deshalb strafrechtlich nicht 
verfolgt sehen will, weil das einen Eingriff in die den Stiidten 
geset:zlich gewahrleistete Tarifhoheit bedeuten wiirde. DaB sich 
die Privatwirtschaft in der Tarifgestaltung weit besser den Be
diirfnissen der Abnehmerschaft, insbesondere denen der einzelnen 
Abnehmerkategorien anpaBt als die Regiebetriebe, geht neben den 
bereits mitgeteilten ZahIen tiber die Belieferung der industriellen 
GroBabnehmer auch aus folgendem hervor: Gruppiert man die 
in der Statistik der Elektrizitatswerke aufgefiihrten Werke in 
ausgesprochene "O'berlandzentralen und reine Lokalwerke, also in 
solche, die auf der einen Seite in der Hauptsache eine mit Land
wirtschaft stark durchsetzte Bevolkerung, auf der anderen Seite 
in geschIossen bebauten Gebieten eine rein stiidtiSche Ab
nehmerschaft versorgen, bringt man also die Werke beider Unter
nehmungsformen auf eine unbedingt einwandfreie Vergleichsbasis, 
so ist festzustellen, daB bei der "O'berlandversorgung die Regiebe
triebe 59,7 vH der in ihren Versorgungsgebieten iiberhaupt vorhan-
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denen Haushaltungen gegeniiber 70,9 vH bei den privaten Unter
nehmungen angeschlossen haben, wahrend das bei den reinen Lokal
werken mit 41,3 vH bei den kommunalen Unternehmungengegen
iiber 66,6 vH bei den Privatwtrken der Fall ist. Ein solcher krasser 
Unterschied in der Anzahl der angeschlossenen Haushaltungen ware 
wohl kaum denkbar, wenn die Privatindustrie den Strom teurer 
Hefern wiirde ala die Regiebetriebe. DaB das Gegenteil der Fall 
ist, scheinen die oben festgestellten Zahlen evident zu beweisen. 

Zu welchen absonderlichen Ansichten hinsichtlich der Tarif
politik der F.Jektrizitatswerke die politische Einstellung mancher 
Anhanger des Regiebetriebes fUhren kann, zeigt ein Vortrag, 
"Der Kampf in der Elektrizitatswirtschaft," den das Parteimit
glied Hans Steinbiichel auf einer von der kommunalpolitischen 
Zentralatelle der SPD im Jahre 1926 einberufenen Gemeinde
vertreterkonferenz der westlichen Bezirke hielt, in dem er die 
rein kommunalen Vereinigten Elektrizitatswerke Westfalen, G. m. 
b. H., den gemischtwirtschaftlichen Rheinisch-Westfalischen Elek
trizitatswerken gegeniiberstellte: 

"Dem etwa 70 Mitglieder starken Aufsichtsrat der Ver-" 
"einigten Elektrizitatswerke Westfalen gehoren etwa zur" 
"Halfte Stadtverordnete, Kreisdeputierte, also ehrenamtliche" 
"Vertreter der Stadtverwaltung an. Insgesamt diirften 10" 
"bis 12 Mitglieder des Aufsichtsrats der SPD angehOren. Der" 
"Aufsichtsrat der R. W. E. besteht aus 20 GroBindustriellen" 
"und 45 Oberbiirgermeistern, Landraten usw. Dem gesamten" 
"Aufsichtsrat gehort nur ein Sozialdemokrat an. Mit Recht" 
"ist dieser Aufsichtsrat ala ein Mammutgebilde bezeichnet" 
"worden, das als aktionsunfahig angesehen werden muB. -" 
"Was die Preispolitik des R. W. E. anbetrifft, so herrscht" 
"dariiber in den weitesten Kreisen Unwille. Es wird, und" 
"nicht mit Unrecht, behauptet, daB das Privatkapital seine" 
"Macht dazu benutze, die Strompreise der GroBindustrie" 
"moglichst gering zu setzen, dagegen die Preise der Klein-" 
"abnehmer hoch zu halten. Offiziell betragt der Kraftstrom-" 
"preis 16 Pf. und der Lichtstrompreis 33,3 Pf. Doch liegen" 
"uns Vertrage vor, nach denen groBindustrielle Werke fiir" 
"die kWst 3--4 Pf. zahlen miissen ... " 
Aus dieser XuBerung scheint hervorzugehen, daB in den Augen 

politisch eingestellter Regieanhanger nur dasjenige Werk eine 
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Existenzberechtigung besitzt, in dessen Aufsichtsrat eine so groBe 
Anzahl von Parteivertretern sitzt, daB sie Betriebsfiihrung und 
Verwaltung nach politischen Gesichtspunkten zu beeinflussen 
vermag. Auch wenn der Aufsichtsrat zahlenmaBig geringer ist, 
wie das nach der Angabe Steinbiichels bei dem R. W. E. mit 
65 Mitgliedem gegeniiber 70 Mitgliedern bei den Vereinigten 
Elektrizitatswcrken Westfalen zutrifft, so ist er ein "aktions
unfahiges Mammutgebilde", weil die Partei nicht den geniigenden 
EinfluB ausiiben kann. Des weiteren kann mit Erstaunen fest
gestellt werden, daB sich hier das Mitglied einer Partei iiber zu 
niedrige Stromprcise eines privatwirtschaftlichen Unternehmens 
beschwero, und zwar das Mitglied einer Partei, die nicht zuletzt 
aus dem Grunde samtliche gewerblichen Betriebe sozialisiert und 
kommunalisiert sehen mochte, um dem "schamlosen Ausbeuter
tum" der Privatwirtschaft zu entgehen und um "den Konsumen
ten die Sicherheit fiir reelle Preise zu gewahren" (Seite 47 der 
Umfrage). Nach Ahlen, dem Generaldirektor rein kommunaler 
Werke, ist - wie bereits oben erwahnt - nur das Werk existenz
berechtigt, das die groBindustrieIlen Verbraucher zu angemesse
nen Preisen zu beliefern versteht, da hiervon die Erfiillung kultu
reller und sozialer Aufgaben direkt abhangig ist. Diese Voraus
setzung also erfiillen die R. W. E. selbst nach dem Zugestandnis 
von Herm Steinbiichel in besonders hohem MaBe. Aber auch 
die von den Kleinabnehmern geforderten Preise diirften zu den 
niedrigsten in Deutschland gehoren; jedenfalls werden sie von 
keinem einzigen Betriebe der offentlichen Hand - auch von den 
Vereinigten Elektrizitiitswerken Westfalen nicht - unterschritten, 
so daB bei einem Vergleich der R. W. E. mit rein kommunalen 
Werken Hen- Stadtrat Fischer, Ludwigshafen, den Vorwurf des 
"schamlosen Ausbeutertums" ali eine andere Adresse hatte rich
ten mussen. In dieser sYmptomatischen Stellungnahme des Refe
renten der Gemeindevertreterkonferenz offenbart sich die groBe 
Gefahr, die fiir die gewerblichen Betriebe der Gemeinden darin 
liegt, daB sie von Magistraten, Stadtverordnetenversammlungen, 
Deputationen oder auch von verselbstandigten Verwaltungsraten 
geleitet werden, die nicht nach wirtschaftlichen, sondern nach 
politischen Gesichtspunkten zusammengesetzt sind. Es ist ganz 
selbstverstandlich, daB jedes nur einigermaBen kaufmannisch und 
wirlschaftlich geJeitete Werk - auch die Vereinigten Elektrizi-
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tatswerke Westfalen - die Preise fur industrielle GroBabnehmer 
und Kleinverbraucher entsprechend den Unkosten differenziert, 
die ibm durch die Belieferung der einzeluen Abnehmerkategorien 
erwachsen. Rein politisch eingestellte Aufsichtsratsmitglieder von 
der Notwendigkeit und Richtigkeit dieser Tarifpolitik zu uber
zeugen, sie davon zu uberzeugen, daB ein Preis von 40, ja 50 Pf. 
je kWst unter Umstanden einen Verlwt, ein Preis von 5 und 
6 Pf. dagegen einen Gewinn mit sich bringt, wird in den meisten 
Fallen ein fruchtloses Beginnen sein. In dieser Tatsache liegt ein 
Teil der Grunde fur das Versagen der Betriebe der Offentlichen 
Hand. 

VI. Die Finanzwirtscbaft der ijffentlicben und 
privaten Elektrizitatswerke. 

Die in finanzieller Hinsicht von den Befurwortern des Regie
betriebes, insbesondere von den Beantwortern der Umfrage des 
Gemeindearbeiterverbandes gegen die Privatunternehmungen er
hobenen Vorwiirfe lassen vermuten, daB die Gewinne bei diesen 
Unternehmungen ganz auBerordentlich uberschatzt werden. Die 
von dem Statistischen Reichsamt behandelten Ergebnisse der in 
Form von Aktiengesellschaften betriebenen privaten bzw. gemischt
wirtschaftlichen "Elektrizitatswerke und damit verbundenen Be
triebe" fiihren 150 Unternehmungen mit einem dividenden
berechtigten Kapital von 1135014000RM auf, die im Jahre 1925 
insgesamt 73578000 RM Dividende, d. h. rund 6,5 vH ausgeschut
tet haben. Aus den Geschaftsberichten dieser Gesellschaften kann 
nun entnommen werden, daB ihre Werke insgesamt 7496688000 
kWst nutzbar abgegeben haben, so daB die kWst durch die Divi
dende mit 0,98 Pf. belastet wurde. Es ist aber dabei noch zu 
beriicksichtigen, daB in den behandelten Ergebnissen auch reine 
Finanzierungsgesellschaften enthalten sind und daB bei einer An
zahl von Werken die zur Verteilung gelangten Gewinne zu einem 
Teil nicht aus der Stromlieferung allein resultierten. Der auf die 
kWst entfallende, soeben errechnete Dividendenanteil wird also 
in Wirklichkeit noch niedriger sein. Wie dem aber auch sein mag, 
es muB festgestellt werden, daB dieser geringe Aufschlag auf die 
kWst es noch Hingst nicht vermag, die von der Privatindustrie 
gebotenen Strompreise uber die bei den Regiebetrieben iiblichen 
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zu erhohen und es muB weiter festgestdlt werden, daB die Privat
wirtschaft bei niedrigeren, jedenfalls aber nicht hoheren Strom
preisen als sie die offentliche Hand bietet, in der Lagc ist, noch 
eine Dividende zu verteilen, obwohl sie durchschnittlich hohere 
Abschreibungen und Riicklagen als die offentliche Hand vornimmt, 
obwohl sie - bedingt durch die ihr zufallende Versorgung der 
diinnbevolkerten Gebiete Deutschlands - hohere Anlagekapi
talien aufzuwenden hat und obwohl sie durch Steuern und Ab
gaben auBerordentlich hoch belastet ist. Wiirden die Betriebe 
der offentlichen Hand auch nur' steuerpflichtig sein, so ware es 
ihnen - wie auch von maBgebenden Stellen 2ugegeben wird -
unmoglich, die bei ihnen heute iiblichen Strompreise einzuhalten 
und wiirden sie sich dariiber hinaus noch die Abschreibungs- und 
Bilanzgrundsatze der Privatunternehmungen und deren sonstige 
Wirtschaftsrichtlinien zu cigen machen, so wiirde das vermutlich 
den Untergang der Betriebe der offentlichen Hand bedeuten, denn 
sie wiirden zu Preisen gelangen, dje unsozial wirken miissen und 
deren Hohe der Wertschatzung der Ware durch den Konsumenten 
nicht entsprechen wiirde. Auch das wird von einer Anzahl der 
Leiter von Kommunen und kommunalen gewerblichen Betrieben 
zugegeben. DaB die Steuerfreiheit der Betriebe der offentlichen 
Hand ungerecht ist, ja, daB sie eine wirtschaftlich verfehlte MaB
nahme darstellt, erklarl z. B. MinisterialratDr. Frielinghaus, 
Berlin, in seiner Arbeit: "Die wirtlfuhaftliche Einstellung der 
offentlichen Verwaltung" (Abgedruckt in "Die Deutsche Wirt
schaft" von A. Bozi und O. Sartorius, Berlin 1926, Verlag Reimar 
Hobbing), indem er sagt: 

"N ur im freien Konkurrenzkampf mit gleicharligen Privat-" 
"betrieben konnen die ofielltlichen Betriebe ihre Wirtschaft-" 
"lichkeit erweisen und sich vor Erstarrung schiitzen. Hierbei" 
"ist notwendig, daB sie auch unter gleichartigen Bedingungen" 
"arbeiten. Es ist ein schwerer Fehler, wenn offentliche Be-" 
"triebe z. B. steuerlich bevorzugt werden." 
Ferner erkliirte Dr. Kr&.use, Oberbiirgermeister der Stadt 

Schneidemiihl, bei Gelegenheit der Behandlung der Frage der 
Steuerfreiheit der offentlichen Versorgungsbetriebe auf dem 
X. PreuBischen Stadtetag in Koln: 

,;Im iibrigen sind alle Verha.ndlungen iiber Steuerfreiheit" 
"ein Beweis fiir die wirtschaftliche Oberlegenheit der ge-" 
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"mischtwirtschaftlichen Betriebe. Diese Betriebe haben bis-" 
"her schon erheblich mehr Steuern zahlen miissen ala die" 
"reinen Kommunalbetriebe, und sie haben trotzdem groBere" 
"wirtschaftliche Erfolge gehabt und haben regelmaBig sogar" 
"niedrigere Preise fiir Gas, Strom und Wasser genommen als" 
"die rein kommunalen Werke. Vnd wenn behauptet wird, daB" 
"bei Einfiihrung der Steuern auch bei rein kommunalen Be-" 
"trieben die Preise fiir Gas, Strom und Wasser sofort um" 
"den entsprechenden Steuerbetrag erhoht werden miiBten," 
"so ist das eben ein Eingestandnis, daB die kommunalen" 
"Werke nicht dasselbe leisten konnen wie die gemischtwirt-" 
"schaftlichen Betriebe." 
Trotz dieser Feststellung stellte sich der Stadtetag auf den 

Boden des Antrages der sozialdemokratischen Fraktion, indem er 
folgende EntschlieBung annahm: 

"Der PreuBische Stadtetag wendet sich mit aller Ent-" 
"schiedenheit gegen die bei der Neuregelung der Steuerver-" 
,,haltnisse zutage tretenden Bestrebungen, die Gemeinde-" 
"betriebe iiber das bisherige MaB hinaus zu steuerlichen" 
"Leistungen heranzuziehen. Das Ergebnis wiirde lediglich" 
"eine scharfe Erhohung der Tarife und somit eine" 
"weitere Belastung der werktatigen Bevolkerung und des ort-" 
"lichen Wirtschaftslebens sein. Die'se Tatsache aber birgt in" 
"sich eine Senkung der Kaufkraft der breiten Massen, sowie" 
"eine schwere Schadigung der Erfiillung sozialer und kultureller" 
"Aufgaben, wie der Wohlfahrtsbestrebungen der Gemeinden." 

"Der PreuBische Stadtetag halt die Auffassung der Reichs-" 
"regierung, daB durch die steuerliche Belastung gemeindlicher" 
"Betriebe der Wettbewerb angeregt und damit die Produk-" 
"tivitat dieser Betriebe gesteigert wird, fiir falsch. Es handelt" 
"sich bei den Gemeindebetrieben in der Hauptsache um" 
"Monopolunternehmen. Gas-, Wasser- und Elektrizitatswerke" 
"stehen in keinem Konkurrenzkampf mit anderen ortlichen" 
"Vnternehmungen, bei denen dieselben wirtschaftlichen Vor-" 
"aussetzungen vorliegen." 
Diese EntschlieBung des PreuBischen Stadtetages kann durch

aus als eine Unterstreichung der Ausfiihrungen des Oberbiirger
meisters Dr. Krause aufgefaBt werden, obwohl mit ihr etwas ganz 
anderes bezweckt wurde. 
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Wie gegen die Besteuerung der gemeindlichen Betriebe, so 
wehren sich die Anhanger der Sozialisierungs- und Kommunali
sierungstheorie auch dagegen, daB die 'Oberschlisse in starkerem 
Malle als bisher zur Entlastung des Haush·altes der Gemeinden 
herangezogen werden. Auch hierin liegt ein Eingestandnis der 
Schwache, denn es besteht offenbar die - allerdings nicht zu
gegebene - Befiirchtung, daB eine groBere Belastung del· offent
lichen Werke zur Deckung des Bedarfs der allgemeincn Verwal
tung ohne eine wesentliche Preiserhohung gar nicht moglich ist, 
eine solche aber IIiit Riicksicht auf die von der Privatwirtsdhaft 
gebotenen Preise gleichbedeutend IIiit einer Bankerotterklarung 
des Sozialisierungs- und Kommunalisierungsprinzips ware. Der 
amtliche preullische Pressedienst brachte seinerzeit eine Statistik 
iiber die kommunalen Steuerertrage des Jahres 1924, die folgendes 
feststellte: 

"Das gesamte Steueraufkommen in allen preullischen" 
"Stadten und Landgemeinden iiber 5000 Einwohnern betrug" 
"im Jahre 1924 1366,6 Mill. RM., so da.13 auf den Kopf der Be-" 
"volkerung - nach dem Stande yom 8.0ktober 1919 -" 
,,69 RM. entfielen. Der groBte Anteil an dem Gesamtsteuer-" 
"aufkommen, namlich 28 vR, entfiillt auf 'Oberweisungen" 
"aus der Reichseinkommen- und Korperschaftssteuer IIiit" 
,,387,5 Millionen, das sind 19,6 RM. je Kopf der BevOlke-" 
"rung. Mit 21 vH folgt an zweiter Stelle die Gewerbe-" 
"steuer mit einem Aufkommen von 287,5 Millionen entspre-" 
"chend einem Kopfbedarf von 14,5 RM. Zum ersten Male" 
"sind die Oberschiisse der kommunalen Betriebe und Unter-" 
j,nehmungen statistisch im ganzen Reich erfallt. In Preullen'.' 
"betrugen sie fiir 1924 zusammen 169,4 Millionen (das sind" 
,,8,6 RM. je Kopf), wovon allein 126 Millionen (das sind liber" 
,,74 vH) auf die Gas-, Wasser- und Elektrizitatswerke ent-" 
"fallen. Insgesamt machen diese 'Oberschiisse fiir die in die" 
"Erhebung einbezogenen preuBischen Gemeinden 12,4 vH" 
"ihres Gesamtsteueraufkommens aus." 
VermutJich veranlaBt durch das Ergebnis dieser Statistik, rich

tete der preuBische Finanzminister am 19. Miirz 1926 an die 
Stiidte einen von diesen IIiit groBem MiBbehagen aufgenommenen 
RunderlaB betr. Ratschlage fiir die Etataufstellung und insbe
sondere die Steuerverteilung, in dem er sagte: 
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"Auch unter Berucksichtigung der berechtigten Interessen" 
"der Konsumenten werden die werbenden Betriebe erheblich" 
"zur EntIastung des Haushaltes beitragen konnen und mussen." 
Sofort nimmt die "Gemeinde", das Organ der Kommunal-

politischen Zentralstelle der SPD., zu diesem EriaB energisch 
Stellung und erklart: 

"Gerade dieser behordlichen Verlautbarung muB auf das" 
"entschiedenste entgegengetreten werden. Die Verwendung" 
"der 1Jberschusse der werbenden Betriebe fiir die Zwecke der" 
"alIgemeinen V erwaltung widerspricht jeder gesunden Wirt-" 
"schaftspolitik. Es ist nichts dagegen einzuwenden, daB ein" 
"geringer Bruchteil der 1Jberschusse fiir diese Zwecke ver-" 
"wandt wird. Dagegen ist es verderblich, wenn diese 1Jber-" 
"schusse in erheblichem Umfange zur Entlastung des Haus-" 
"haltes verwandt werden. Das hat zur Folge, daB die kommu-" 
"nalen Betriebe entweder technisch ruckstandig bleiben mus-" 
"sen oder bei Neuaufwendung sich eine erhebliche Schulden-" 
"last aufbiirden.', 
Bei der Beurteilung beider Betriebsformen muB man also die 

Tatsachen festhalten, daB 1. die von privatwirtschaftlicher Seite 
gebotenen Tarife durchschnittlich unter denen der Regiebetriebe 
liegen, daB sie jedenfalls nicht hOher sind als diese; daB 2. die 
Regiebetriebe steuerlich auBerordentlich bevorzugt sind und daB 
Ilie erklaren, ohne eine Erhohung der Strompreiae eine Steuer 
nicht tragen zu konnen; daB 3. eine starkere Heranziehung der 
1Jberschusse aus den gewerblichen Betrieben der Gemeinden zur 
Deckung ihres allgemeinen Haushaltes abgelehnt "ird. Daraus 
resultiert ganz automatisch die Frage: Wenn die Regiebetriebe 
- wie es behauptet wird - ebenso wirtschaftlich arbeiten wie die 
Untern hmungen des Privatkapitals, so mussen iiber angemessene 
Abschreibungen und iiber eine angemessene Ausstattung der 
Unterhaltungs- und Erneuerungsfonds hinaus diejenigeu ganz er
heblichen Betrage eriibrigt werden, die die Privatwirtschaft in 
Form von Steuern und Abgaben an die offentliche Hand und in 
Form von Dividenden an die Aktionare abfiihrt. Was solI mit 
dieaen Betragen geschehen und was geschieht mit ihnen, wenn 
sie nicht zum Nutzen der Allgemeinheit, also zur Deckung des 
Haushaltsbedarfes und damit zur Steuersenkung benutzt werden 1 
Die Sorge um diese Uberschiisse braucht nicht allzu groB zu sein, 
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da sie dank der Schwachen des Regiebetriebes nicht vorhanden 
sind, denn andernfalls miiBten die Haushaltungen -der Gemeinden 
durch ihre gewerblichen Unternehmungen ganz anders entlastet 
werden, als es nach den obigen Zahlen tatsachlich geschieht. Es 
darf iiberdies dabei nicht vergessen werden, daB die an die Kamme
reikassen abgefiihrten Betrage haufig nur auf Kosten unzulang
licher Abschreibungen und in vielen Fallen dadurch erwirtschaftet 
werden, daB man etwa notwendig werdende Erneuerungen und 
Erweiterungen nicht aus vorsorglich gemachten Riicklagen, son
dern aus Anleihen deckt. Ein solcnes Verfahren aber ist im In
teresse unserer Volkswirtschaft im hochsten Grade schadlich und 
verwerflich, denn es ist ein Verfahren, das die Verschuldung 
Deutschlands immer weiter treiben muB. Und noch eins! Die 
Anhanger des Regiebetriebes begriinden ihre Stellungnahme zur 
Privatunt,ernehmung immer wieder durch den Hinweis auf die 
kapitalistischen Tendenzen dieser Unternehmungsform. Nun 
finden diese Tendenzen zweifellos ihren Ausdruck in der Zahlung 
von Dividenden. Was glauben nun die Sozialisierungs- und Kom
munalisierungsfanatiker, wo diese privatwirtschaftlichen Gewinne 
bleiben und was mit ihnen geschieht ~ Sie dienen zur Kapital
neubildung, also zur Erfiillung einer volkswirtschaftlichen Auf
gabe, ohne die ein Yolk auf die Dauer iiberhaupt nicht lebens
fahig ist. Diese Kapitalneubildung aber ist im Gegensatz zu der 
Vorkriegszeit infolge der beangstigenden Passivitat unserer Han
delsbilanz heute besonders gefahrdet und erschwert. Die offent
liche Hand aber ist in der Hauptsache eine tote Hand, die zu dem 
wichtigen Erfordernis der Kapitalneubildung nur wenig oder iiber
haupt nichts beizutragen vermag. Das allein schon miiBte fiir sie 
Grund genug sein, sich auf ihre eigentlichen Hoheitsrechte zu be
schranken und sich von der Fiihrung aller solcher Betriebe zu 
emanizipieren, die die Privatwirtschaft mit dem gleichen oder 
einem besscren Erfolge zu betreiben versteht. Zu ihnen gehoren 
auch die sogenannten gemeinnotigen Betriebe, also Gas-, Wasser
und Elektrizitatswerke und StraBenbahnen. 

VII. Die verselb!:dandigten Regiebetriebe. 
Mit einer Widerlegung der auf Grund der ersten Frage der 

Erhebungen des Gemeindearbeiterverbandes festgesteliten An-
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sichten der Anhanger und Befiirworter des Regiebetriebes durfte 
zum Teil auch das Ergebnis der zweiten Frage, welche Verwal
tungsform innerhalb des Regiebetriebes fur die zweckmaBigste 
gehalten wird, erledigt sein. Wenn auf sie trotzdem hier noch 
eingegangen llird, so geschieht es, um zu zeigen, welche Verschie
denheit der Ansichten hinsichtlich dieser Frage bei den Anhangern 
des Munizipalsozialismus herrscht, und um ein Urteil daruber zu 
gewinnen, ob die fiir die Verbesserung des reinen Regiebetriebes 
gemachten Vorschlage, die bei einer Anzahl von Werken bereits 
Beit langerer Zeit in die Praxis umgesetzt sind, geeignet sein kon
nen, die der offentlichen Unternehmung anhaftenden Mangel zu 
beseitigen. 

Unter den Beantwortern der Umfrage uberwiegt die Zahl der
jenigen, die der kommuna.len Verwaltung der Betriebe eine groBerc 
Beweglichkeit dadurch verschaffen wollen, daB die gewerblichen 
Unternehmungen der Gemeinden entweder aus der allgemeinen 
Verwaltung herausgenommen und an Stelle der bisherigen Depu
tation von einem verselbstandigten Verwaltungsrat - enlispre
chend dem Aufsichtsrat der privaten A.-G. oder G. m. b. H. -
beaufsichtigt und geleitet werden, daB also von dem in § 73 des 
Entwurfs der neuen Stii.dteordnung den Gemeinden gewahrten 
Recht Gebrauch gemacht wird, oder daB die Betriebe in die 
privatwirtschaftliche Form der A.-G. oder G. m. b. H. eingekleidet 
werden, deren gesamtes Kapital jedoch im Besitz der offentlichen 
Ha.nd zu verbleiben hat. Die Notwendigkeit dieser MaBnahmen 
wird mit der Schwerfalligkeit des reinen Regiebetriebes begriin
det und es ist a.uBerordentlich lehrreich und interessant, festzu
stellen, daB damit endlich Schwachen und Mangel der offentlichen 
Unternehmungsform zugegeben werden, die fruher - beispiels
weise bei Gelegenheit der Behandlung dieses Themas auf dem 
Deutschen Stadtetag in Koln 1914 - sehr energisch bestritten 
wurden. Ein solches Zugestandnis ¢bt beispielsweise der von dem 
Verband ebenfalls befragte Prof. Dr. Lindemann, Koln, in sei
ner Arbeit "Kommunalisierung und Entkommunalisierung" 
(Abgedruckt in "Zukunftsaufgaben der deutschen Stadte") mit 
den Worten: 

"Die Haufung der Instanzen, Dezernenten, die meist Ju-" 
"risten sind, darunter die Werkleiter als Direktoren oder" 
"Generaldirektoren mit ihren untergeordneten Betriebsdirek-" 

Ludewli. Realebetrlebe. 3 
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"toren, dann die gemischten Verwaltungsdeputationen aus" 
"Mitgliedern des Magistrats und der Stadtverordnetenver_" 
"sammlung, bestehend alsOrgane des Magistrats, das Plenum" 
"des Magistrats und schlieBlich die Stadtverordnetenversamm_' 
"lung, die vielleicht eine groBere Vorlage wiederum durch" 
"besondere AUSBchusse berat, bedeutet in der Tat eine auBer-" 
"ordentlich groBe Verzogerung der Geschiifte und eine eben-" 
"falls gefahrliche Zersplitterung der Verantwortlichkeit. Es" 
"ist daher nicht verwunderlich, daB, wenn die Stiidte sich" 
"mit diesen Apparaten auf dieses Gebiet begeben, sie ent-" 
"weder ganz versagen mussen oder wenigstens eine ungeheure" 
"Schwerfiilligkeit, ein groBes Schreibwerk und das Eindringen" 
"fremder Motive mit in den Kauf nehmen mussen." 
Solcher Urteile aber wurde es zur Kennzeichnung der Minder

wertigkeit des reinen Regiebetriebes gar nicht bediirfen, denn 
weWl er so zweckmiiBig und einwandfrei ware, wie es beispielsweise 
auf dem erwahnten SUidtetage hingestellt wurde und wie seine 
Anhanger in der sich seinerzeit dem Stadtetag anschlieBenden 
Polemik behaupteten, 80 ware jeder Gedanke an die Einfiihrung 
einer anderen kommunalen Verwaltungsform unlogisch und uber
flussig. 

Wenn man also uber die Schwachen und Mangel des reinen 
Regiebetriebes heute im Gegensatz zur Vorkriegszeit im groBen 
und ganzen einig zu sein scheint, so bedeutet doch die Tatsache, 
daB ziemlich weitgehende Meinungsverschiedenheiten daruber 
herrschen, auf welche Weise man die gewerblichen Unternehmun
gen der Gemeinden beweglicher gestalten will, darauf hin, da8 
weder die Herausnahme der Werke aus der allgemeinen Verwal
tung auf Grund des § 73 der neuen Stiidteordnung, noch auch ihre 
tJberfuhrung in eine selbstandige stiidtische Betriebsgesellschaft 
eine allgemein befriedigende Lo!mng des Problems bedeutet. Der 
von dem Gemeindearbeiterverband befragte Ehrenbiirger der 
Stadt Berlin, Hugo Heimann, der die Verselbstandigung der 
gemeindlichen Unternehmungen in Form einer A.-G. oder G. m. 
b. H. propagiert, auBert sich uber diese Frage an einer anderen 
Stelle, namlich in der "Gemeinde" 1924, wie folgt: 

"Sind aIle kommunal-interessierten Kreise in der Partei" 
"sich nun einig daruber, daB der bisherigerein bureaukratische" 
"Apparat der Gemeinden zur Fuhrung wirtschaftlicher Unter-" 
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"nehmungen unter den heutigen schwierigen Verhii1tnissen" 
"versagen muB, so gehen die l\'I~inungen noch auseinander," 
"was an die Stelle treten soll. Die stiidtischen Arbeiter wiin." 
"schen so geringe Anderungen wie moglich aus der Befiirch." 
"tung heraus, daB dcr EinfIuB der sozialdemokratischen Ge-" 
"meindevertreter zugunsten der Gestaltung der Arbeits-" 
"bedingungen in anderen Organisationsformen abgeschwacht" 
"werden wiirde. Die Befiirchtungen erscheinen nicht durch-" 
"schlagend, da die soziale Stellung der Arbeiter im Betriebe" 
"nicht von der Betriebsform, sondern vor allem von der Star-" 
"kung der Gewerkschaft abhangt und iiberdies wachsame und" 
"riihrige sozialdemokratische Aufsichtsratsmitglieder genau so" 
"wirksam sich fiir die Interessen der Arbeiter einsetzen kon-" 
"nen, wie das die friiheren Deputationsmitglieder getan" 
"haben." 
Neben dem Eingestandnis der Schwache des reinen Regie

betriebes stellt also Heimann die zweifellos richtige Behauptung 
auf, daB der politische EinfluB auf die gemeindlichen Betriebe 
unabhangig von der Unternehmungsform sei und er beriihrt da
mit einen Punkt, der fiir den Erfolg einer jeden Unternehmung der 
offentlichen Hand, ganz gleichgiiltig in welcher Form sie betrieben 
wird, von weittragender, ja ausschIaggebender Bedeutung ist, 
namlich den der Politisierung der Betriebe. "Ober diese Gefahren 
auBert sich treffend Prof. Dr. Lindemann in seiner bereits an· 
gezogenen Arbeit wie folgt: 

"Ob die Abgrenzung der Zustandigkeit zwischen den stii.dti-" 
"schen Kollegien und der Betriebsgeselischaft (Konigsberger" 
"System) sich bewahren wird, ob as iiberhaupt moglich ist," 
"d. h. also, ob das jederzeit mogliche Eingreifen der Stadt-" 
"verordnetenversammlung oder einzelner Parteien in ihr auf" 
"die Dauer durch eine solche Konstruktion verhindert wird," 
"dariiber kann allein die Erfahrung entscheiden. Auf jeden" 
,~Fall setzt der Versuch bei den Stadtverordneten einen ge-" 
"wissen Verzicht auf friiher besessene Rechte und vor allem" 
"ein groBes MaB von common sense wie der Englander sagt" 
,,- ein Wort, das man mit "gesundem Menschenverstand"" 
"nicht ganz treffend iibersetzt - voraus. Daran fehIt es aber" 
"den Deutschen von jeher, vor allem auf politischem Gebiet," 
"wo Dogmatismus und Intoleranz jetzt starker als je hervor-" 

3* 
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"treten. Heute dehnt sich iiberdies die parteipolitische Sphare" 
"ins Unbegrenzte aus; fast konnte man sagen, daB selbst der" 
"Bau eines Abwiisserungskanals unter politischen Gesichts-" 
"punkten behandelt wird. Politische Parteien sind seit der" 
"Revolution entstanden, deren Grundsatz geradezu die" 
"Intoleranz ist und die jedem common sense abgeschworen" 
"haben. In stiidtischen Korperschaften, wo solche Parteien" 
"herrschen oder eine gewisse Rolle spielen, machen Dog-" 
"matismus und Intoleranz jede verstandige Organisation un-" 
"moglich. Nirgends aber konnen diese schadlicher wirken" 
"als bei der Verwaltung stadtischer Betriebe." 
Es ist also vollig gleichgiiltig, ob die gewerblichen Unterneh

mungen der offentlichen Hand unter Herausnahme aus der all
gemeinen Verwaltung als sogenannte verbesserte Regiebetriebe 
oder als rein offentliche Betriebsgesellschaften gefiihrt werden, 
die politische Beeinflussung ist schon aus dem Grunde nicht aus
zuschalten, weil sowohl die Verwaltungsrate der verbesserten 
Regiebetriebe, alB auch die Aufsichtsriite der Betriebsgesell
schaften nach politischen Gesichtspunkten zusammengesetzt wer
den. Auch das wird von fiihrenden Kommunalpolitikern zuge
geben, beispielsweise von Dr. Fr. Elsas, dem Vizeprasidenten des 
Deutschen Stadtetages, der in den "ZukunftBaufgaben der deut
sohen Stadte" sagt: 

"Sioherlioh ist dabei zuzugeben, daB bei der Notwendigkeit" 
"die Zahl der Aufsichtsratsmitglieder- zu begrenzen, an das" 
"politisohe und wirtschaftliche Verstandnis der Stadtver-" 
"ordnetenversammlung groBe Anforderungen gestellt und" 
"von ihr weitgehendeEntsa.gung verlangt wird. Verlangt nur" 
"eine der politischen Parteien der Stadtverordnetenversamm-" 
"lung unter politisohen Gesichtspunkten eine Vertretung im" 
"Aufsichtsrat, so verlangen auch die iibrigen Mitgliederver-" 
"einigungen eine entsprechende Beriicksichtigung." 
Es ist also durchaus falsch, wenn ma.n diese Aufsichts- ·und 

Verwaltungsargalle etwa mit dem Aufsichtsrat einer Privatgesell
schaft identifiziert, denn wahrend sich bei dem letztgenannten 
die Verhandlungen auf rein wirtschaftliche und technische Fragen 
innerhalb eines Gremiums von Fachleu,ten, also von Technikern, 
Finanzmannern und Kaufleuten zum Besten des Betriftbes be
schranken, Iiegt bei jenen stets die Gefahr vor, daB ihre Sitzungen 
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und Beratungen zum Scbaden der Werke zum Tummelplatz po
litischer Auseinandersetzungen werden. DaB auch Anhanger des 
Regiebetriebes diese Gefahr nicht unterschatzen, zeigen ebenfalls 
die Ausfiihru ngen des Prof. Lindemann in seinem bereits an
gefiihrten Aufsatz "KommunaJisierung und Entkommunalisie
rung". Da sich in ihnen aIle die Mangel und Schwierigkeiten auch 
der verbesserten und beweglicher gestalteten Regiebetriebe zu
sammengefaBt widerspiegeJn, seien sie hier im Wortlaut wieder
gegeben. Beziiglich der Herausnahme der gewerblichen Betriebe 
und ihrer Unterstellung unter einen selbstandigen Verwaltungsrat 
an Stelle der bisher iiblichen Verwaltungsdeputation fiihrt Prof. 
Lindemann unter Bezugnahme auf die Berliner Stadtischen 
Werke, die nach 'Obernahme aus Privatbesitz durch die Stadt 
urspriinglich in dieser Form betrieben wurden, aus: 

"Die Bezeichnung der Aufsichtsdeputation als Aufsichtsrat" 
"war geeignet, iiber ihr Wesen zu tauschen. Tatsachlich iibte" 
"sie neben der Aufsicht iiber die Tatigkeit der Direktion" 
"wichtige Verwaltungsakte aus, die die Direktion nur vor-" 
"zubereiten hatte. So iibte sie eigentliche Verwaltungstatig-" 
"keit in den folgenden wichtigen Fallen aus:" 

"Sie regelte den Geschaftsgang bei der Direktion und die" 
"Geschaftsverteilung und entschied bei Beschwerden gegen" 
"die Direktion. Sie bereitete ferner die Festsetzung der all-" 
"gemeinen Strompreise und Lieferungsbedingungen, sowie" 
"den Etatentwurf und JahresabschluB an Hand der An-" 
"trage der Direktion vor. Die Direktion fiihrte zwar die Ge-" 
"schiifte selbstandig, sie blieb aber nicht nur der dauernden" 
"Aufsicht der Deputation, !IOndern auch den Anordnungen" 
"des Magistrats unterstellt. Der Magistrat konnte also jede" 
"ihm schadlich erscheinende DirektionsmaBnahme sofort ver-" 
"hindern. In anderen Stadten bestehen im weRentlichen die-" 
"selben Verhiiltnisse." 

"Es liegt auf der Hand, daB durch eine derartige Regelung" 
"die Beweglichkeit der Verwaltung auBerordentlich erhoht" 
"und ihre Initiative gestarkt wird. Doch kann bei dieser Be-" 
"grenzung der Zustiindigkeit die Frage nicht unterdriickt" 
"werden, ob der Stadtverwaltung neben der Direktion noch" 
"geniigend Spielraum bleibt. Neben dieser spielt eigentlich" 
"nur noch der Vorsitzende des Aufsichtsrates eine bedeutsame" 
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"Rolle. 1m Grunde bedeutet diese Organisation weitere Aus-" 
"bildung der Bureaukratie und deren groBere Selbstandigkeit" 
"auf Kosten der Verwaltung. Den Aus.'lchiissen der Selbst-" 
"verwaltungskorper werden Funktionen abgenommen und" 
"Beamten iibertragen. An die Stelle der Kollegien werden" 
"einzelne Personen gesetzt. Ob diese weitergetriebene Aus-" 
"hohlung der Selbstverwaltung und Zuriickdrangung der" 
"ehrenamtlichen Mitglieder der Selbstverwaltung zugunsten" 
"der Bureaukratie nioht sohlieBlich das Ende der Selbstver-" 
"waltung bedeutet1" 
Beziiglioh der "Oberfiihrung der gemeindlichen Betriebe in rein 

kommunale Betriebsgesellschaften aber nimmt Prof. Lindemann 
unter Bezugnahme auf das Beispiel Konigsberg folgende Stel
lung ein: 

"Der Aufsichtsrat besteht in Konigsberg aus 21 Mitgliedern," 
,,5 Mitgliedern des Magistrats, 10 Stadtverordneten und 6 an-" 
"deren Biirgern, er ist also seiner Zusammensetzung nach" 
"niehtR anderes als eine gemischte Verwaltungsdeputation" 
"der Stadteordnung. Alles hangt davon ab, wie die Stadt-" 
"verordneten ihr Wahlreeht gebrauchen. Nun ist der Grund-" 
"satz aufgesteIlt, daB der Aufsichtsrat aus Fachleuten be-" 
"atehen soIl, nicht aua Politikern. Es solIen, wie z. B. in" 
"Berlin vorgesohlagen wurde, unabhangige Personen gewahlt" 
"werden, die in den Direktionen und Aufsichtsraten groBer" 
"industrieller Unternehmungen tatig gewesen seien. Die" 
"genannten Personen beteiligen sich an den Aufsiohtsraten" 
"privater Unternehmungen doch nur deshalb, weil sie einmal" 
"durch groBeren Aktienbesitz. kapitalistisch ail dem Unter_" 
"nehmen beteiligt sind oder weil sie im Auftrage von Gesell-" 
"sohaften handeln, die finanziell durch Kapitalbeteiligung," 
"Lieferungen usw. an dem Unternehmen interessiert sind." 
"Beides fallt bei stadtischen Aufsichtsraten fort; die Kapital-" 
"beteiligung fallt fort, da das gesamte Kapital in den Handen" 
"der Stadt ist; wiirde sioh aber die Teilnahme an dem Auf -" 
"siohtsrat auf das Interesse an Liefungen stiitzen, so ware" 
"das auBerordentlioh bedenklich. Es bleibt also nur nooh" 
"das Interesse an dem Gedeihen der Allgemeinheit, der Biirger-" 
"sinn als Motiv iibrig. Ob das ausreiohend ist, ware abzu-" 
"warten. Jedenfalla aber kann man den Zweifel aU3Spreohen," 
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"ob bei umfassenderer Anwendung des Systems der Betriebs-" 
"gesellschaften fiir die verschiedenen Zweige der Stadtver-" 
"waltung sich geniigend Fachmanner der erforderlichen" 
"Qualitat zur Verfiigung stellen. Geschieht das nicht, wiirde" 
"der Aufsichtsrat nicM viel anders als eine gemischte Depu." 
"tation und auch nicht geeigneter zusammengesetzt sein." 
"Der gleiche Zweck lieBe sich dann wohl so gut durch die" 
"Herausnahme der Werke aus der allgemeinen Verwaltung,'~ 
"wie auf dem Wege einer Betriebsgesellschaft erreichen:" 
"Vor aHem wird es als wichtig bezeichnet, die politischen" 
"Parteien als solche von dem Aufsichtsrat auszuschlieBen," 
"da hervorragende Fachleute nicht geneigt sein wiirden, mit" 
"politischen Vertretern zu arbeiten. Die Behauptung mag" 
"richtig sein oder nicht, fraglich ist es, ob in der Praxis die" 
"politischen Parteien auf eine Vertretung verzichten konnen" 
"und ob die Fachleute sich z. B. bei bestimmten Fragen, wie" 
"Arbeiterfragen von vorgefaBten politischen Meinungen fern- " 
"halten konnen. Man wird auch dieses bezweifeln diirfen." 

"Selbst wenn die Stadtverordneten darauf verziohteten," 
"Mitglieder in den Aufsichtsrat zu delegieren, ware die Ord-" 
"nung des VerhiHtnisses von Stadtverordneten zur Betriebs-" 
"gesellschaft nicht minder wichtig. Wie sollen Fragen ent-" 
"schieden werden, die fur die Betriebsfiihrung von grund-" 
"satzlicher Natur sind, z. B. bei Tarifen, die Aufstellung" 
"von Grundsii.tzen fur die Anstellung von Beamten, bei" 
"Tarifvertragen mit den Gewerkschaften usw.1 Nach dem" 
"Konigsberger Statut sind alle solche Fragen von der Gesell-" 
"schaft nicht selbstandig, sondern im Einverstandnis mit" 
"den zustiindigen stiidtischen Korperschaften zu regeln. Da-" 
"mit ist der Einwirkung der Stadtverordnetenversammlung" 
"Tiir und Tor gooffnet, auch wenn es nachher im Vertrage" 
"heiBt, daB aIle Einzelfragen nach den von den stiidtischen" 
"Korperschaften festgelegten Richtlinien von der Betriebs-" 
"gesellschaft selbstandig zu erledigen sind." 
Aus diesen Ausfiihrungen eines gewiB fiihrenden Kommunal

wissenschaftlers, den auch die Partei der Kommunalisierungsthese 
gelten lassen wird und der sich selbst in der Umfrage des Ge
meindearbeiterverbandes als unbedingten "Anhiinger der kom
munalen Regie" bezeichnet, kann schon ersehen werden, daB die 
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Mangel und Unzulanglichkeiten des Regiebetriebes keinesfal1s 
einfach dadurch zu beseitigen sind, daB er aus der allgemeinen Ver
waltung herausgenommen und die Werkdeputation durch einen 
selbstandigen Verwaltungsrat ersetzt wild, oder daB ihm das 
privatwirtschaftliche Miintelchen der A.-G. oder G. m. b. H. um
gehangt wird. Damit kommt man wohl der Form der Privat
wirtschaft nahe, nicht aber ihrem Geist, ohne den die gleichen 
Erfolge nie zu erzieJen sein werden. Die Gefahr der Politisierung 
der Betriebe besteht iibrigens auch nach dem Urteil erfahrener 
und fiihrender Praktiker. Auch hierfur sei ein Zeugnis angegeben. 
und zwar das des Vorstandsmitgliedes der Berliner stiidtischen 
Gaswerke A.-G., Dr. Walter Alexander, der in Nr.5 Jahr
gang 1926 der Zeitschrift "Staats- und Selbstverwaltung" sagt ~ 

"Wenn weiter als einer der Beweggriinde fiir die Abtrennung" 
"de:: stadtischen Betriebe aus der alJgemeinen stiidtischen" 
"Verwaltung der Wunsch nach Entpolitisierung der Betriebe" 
"genannt ist, so ergibt sich, daB die Frage der Politik bei der" 
"wirtschaftlichen Fiihrung der Betriebe auBer acht bleiben" 
"muB, wenn das wirtschaftliche Ergebnis nicht beeintrachtigt" 
"werden solI. Es wird wohl auch allenthalben anerkannt," 
"daB die Politik bei der Fiihrung der Betriebe auBer acht" 
"bleiben soll, aber es muB auch gesagt werden, daB weder" 
"die Fiibrung der stiidtischen Betriebe als Sonderbetriehe" 
"im Rahmen der stiidtischen Verwaltung, noch die Fiihrung" 
"dieser Betriebe als Unternehmen privaten Rechts eine si-" 
"chere Gewahr dafiir bieten, daB die Politik unbedingt aus" 
"der Fuhrung der Betriebe herausbleibt." 
Es erscheint demnach auBerordentlich zweifelhaft, ob nicht 

die Beweglichkeit und Freiheit in der Geschiiftsfiihrung mit der 
teilweisen Emanzipation von der Selbstverwaltung recht teuer 
erkauft ist. Schon jetzt, wenige Jahre nach der Einfiihrung der 
genannten beweglichen Betriebsformen, macht sich in den Kreisen 
der Magistrate und der Stadtverordnetenversammlungen, aber 
auch in der ()ffentlichkeit eine gewisse grundsatzliche Unzufrieden
heit mit diesen Systemen bemerkbar, die mit der Ausschaltung der 
Mehrzahl der amtlichen und ehrenamtlichen Vertreter der Burger
schaft begrundet wird. Oberbiirgermeister Dr. Lueken, Kiel, 
beispielsweise, ein grundsatzlicher Anhanger des Regiebetriebes, 
lehnte auf dem X. PreuBischen Stadtetage die 'Oberfiihrung der 
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gemeindlichen Betriebe in reine kommunale Betriebsgesellachaften 
aua folgendem Grunde ab: 

"Es scheint mir so, dal3 dem Magistrat in seiner Gesamtheit" 
"die Fiihrung aus der Hand genommen wird und in grund." 
"legenden und wichtigen Sachen in einen kleinen Aufsichtsrat" 
"hineingeschoben wird, wahrend sonst gegeniiber allen Depu." 
"tationen der Magistrat auch in aller Form die letzte lnstanz" 
"ist. lch hore, daB auch in Konigsberg doch neuerdings man-" 
"cher Einwand erhoben wird, insbesondere aua Kreisen der" 
"Stadtvertretung, der nach ihrer Ansicht ein geniigender" 
"Einblick in die Vorgange nicht gegeben wird." 
Dnd Stadtrat Jursch, Berlin, erklarte auf der Mitglieder. 

veraammlung dcs Vereins fUr Kommunalpolitik und Kommunal· 
wirtschaft in Danzig bei Behandlung der Berliner Stadtischen 
Werke folgendes: 

" ... jetzt verwaltet jeder Betrieb das betreffende Werk" 
"in Form einer G. m. b. H., deren Anteile sich im Besitze der" 
"Stadt befinden. Heute liegen die Verhaltnisse so, daB die" 
"einzeInen politischen Parteien indie Gesellachaften Aufsichts·" 
"ratsmitglieder hineingeschickt haben, daB aber weder die po-" 
"litischen Parteien noch die Stadtverordnetenversammlung" 
"noch mal etwas erfahren, was eigentlich in den Betrieben" 
"los iat. Das ist das, was ich besonders bedaure; es besteht" 
"jetzt nicht mehr eine vollige Klarheit iiber die Verwaltung" 
"der Betriebe." 
Die Entwicklung der Berliner Stadtischen Elektrizitatswerke 

seit ihrer "Obernahme in stadtische Regie ist aus dem Grunde be· 
sonders interessant und fiir die Beurteilung des sogenannten ver· 
besserten Regiebetriebes besonders lehrreich, als sie urspriinglich 
in dieser Form unter Herausnahme aus der allgemeinen Verwal· 
tung einem, selbstverstandlich nach politischen Gesichtspunkten 
zusammengesetzten 14.gliedrigen AusschuB unterstellt war, der 
die Funktionen eines Aufsichtsrates ausiibte. Die seinerzeit eben·, 
falls vorgeschlagene "Oberfiihrung in eine rein stadtische Aktien· 
gesellschaft wurde mit der Begriindung abgelehnt, daB bei einer 
solchen "den Gemeindebehorden nicht diejenige Einwirkung auf 
die Geschaftsfiihrung im einzeIneI1 zustehen wiirde, wie sie im 
offentlichen Interesse durchaus erforderlich ist und auch dem 
Wesen der Selbstverwaltung entspricht". Heute werden die 
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Stadtischen Elektrizitatswerke in Form einer Aktiengesellschaft 
betrieben; die Stadt hat also auf die "im offentlichen Interesse 
durchaus erforderlichen Einwirkungen auf die Gescha.ftsfiihrung" 
verzichtet, ohne allerdings dadurch mit der angestrebten Ent
politisierung auch nur einen Schritt weiter gekommen zu sein. 

Aber nicht nur mit dem AusschluB der Offentlichkeit und mit 
der erheblichen Beschrankung der letzten Endes doch verantwort
lichen stadtischen Korpersehaften miissen die Mangel der ver
selbsti.i.ndigten und angeblieh verbesserten Regiebetriebe begriin
det werden, sondern in Verbindung damit vor allem aueh mit 
der Tatsache, die auch Prof. Lindemann hervorhebt, daB e3 
selbst innerhalb der einzelnen Parteien keineswegs leieht ist, ge
eignete Mitglieder zur V'bernahme einer noch weitergehenden 
ehrenamtlichen Tatigkeit, wie es die eines Stadtverordneten be
reits ist, zu bestimmen_ Es ist nicht zu leugnen, daB die Freude 
an ehrenamtlieher Tatigkeit immer mehr abnimmt_ Die Griinde 
hierfiir seien nicht untersucht; vielleicht ist es richtig, was die 
sozialistische "Sachsische Gemeindezeitung" hieriiber sagt: 

"Je roher es in den Gemeindeparlamenten zugeht, um so" 
"mehr werden sieh Manner und Frauen, die in der Gemeinde" 
"wertvolle Arbeit leisten konnten und die achtbare Person-" 
"lichkeiten sind, yom offentliehen Leben zuriickziehen. An" 
"ihre Stelle treten dann Larmbriider und Raufbolde, deren" 
"gemeindepolitisches Konnen meist in umgekehrtem Ver-" 
"ha1tnis zur GroBt> thres Mundwerkes und zur Starke ihrer" 
"Lungen steht. Wenn Unfahigkeit und Unwissenheit die" 
"einzigen Mangel solcher Gemeindevertreter waren, mochte" 
"es noch angehen. Leider sind diese Schreier nicht selten" 
"Menschen: die ihr Mandat zum Erreichen personlicher Vor-" 
"teile miJ3brauchen oder es wenigstens versuchen." 
Abgesehen hiervon.aber besteht bei den verselbstandigten Gesell-

schaften infolge der unvermeidlichen Politisierung der Aufsichts
organe zweifellos die weitere Gefahr, daB sie die gewonnene Freiheit 
miBbrauchen etwa in einer Art, vor der Oberbiirgermeister Dr_ Mos t 
in den "Zukunftsaufgaben der Deutschen Stadte" wie folgt warnt: 

"Die "Vereinfachung~' darf nicht zu einem volligen Mangel" 
"an offentlicher Kontrolle, die Einfiihrung "privatwirtschaft"
"Hcher Grundsatze" nicht zu einer Verwaltung frcmden Ver-" 
"mogens so, als ob es daa eigene ware, fiihren." 
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In iihnlichem Sinne iiuBert sich Dr. Sogemeier, Berlin (in 
"Die Deutsche Wirtschaft"), mit den Worten: 

"Die den Kommunen durch die Steinsche Gesetzgebung" 
"gewiihrte freie Selbstverwaltung ist durch die parteipoJitische" 
"Umgestaltung der Gemeindeparlamente in eine gefahrliche" 
"Entwicklung gekommen. Auf dem Gebiete der Sach- und" 
"Personalausgaben suchen die verschiedenen Parteien sich" 
"zu iibertrumpfen, urn sich bei den Wahlern rnoglichst beliebt" 
"zu machen. Es werden aIle Allgriffe auf die Gemeilldefinanz-" 
"politik vielfach als Verletzung der komrnullalell Selbstver-" 
"waltullg hingestellt, anstatt daB gerade die Verfechter der" 
"Selbstverwaltung sich dariiber klar sein soUten, daB Selbst-" 
"verwaltung gleichbedeutend ist mit der ernst ell Pflicht der" 
"Selbstbeschrankung. Dieser Grulldsatz wird freilich sehr" 
"schwer durchzusetzell sein, da. vielfach diejenigen Steuern" 
"beschlieBell, die sie nicht zu bezahlen haben." 
Interessant in dieser Hinsicht ist schlieBlich lloch das folgende 

Urteil eines der besten Kenner der kommunalen Wirtschafts
pflege, des bekannten Berliner Stadtverordneten Dr. Cas pari 
(vgl. "Stii.dtische Gesellschaften" , Kommunale Umschau 1925 
Seite 110). 

" ... weniger durchsichtig liegen die Verhaltnisse bei den" 
"Gas-, Wasser- und Elektrizitatswerken. Zweifellos hat" 
"gegeniiber der Inflationszeit eine wesentliche Besserung" 
"eingesetzt. Aber hier scheint, und damit komme ich auf" 
"das wesentliche Bedenken gegen die stadtischen Gesellschaf-" 
"ten iiberhaupt, weitgehend Thesaurierungspolitik getrieben" 
"zu werden. Die Tarife bei Gas und Wasser sind nicht niedrig," 
"die Elektrizitatswerke haben einen auf eine hohe Zahler-" 
"miete und verhaltnismaBig niedrige Stromgebiihren auf-" 
"gebauten Tarif, der gerade von den minderbemittelten" 
"Schichten als druckend empfunden wird, an dem aber die" 
"Gesellschaft mit Energie festhii.lt. Der Ertrag der Werke" 
"fur die Kammereikasse ist im Verhaltnis zu dem investierten" 
"Kapital gering. 5 vH des Bruttoertrages miissen sie als" 
"Pachtsumme nach dem Vberlassungsvertrage abliefern." 
"Die Herausnahme weiterer Vberschiisse zu allgemeinen" 
"Zwecken haben sie, wie auch die StraBenbahn, dadurch" 
"unmoglich gemacht, da3 sie in ihre Goldbilanzen au3er-" 
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"ordentlich hohe Kapitalentwertungskonten eingesetzt haben," 
"bis zu deren Ausgleichung ihnen die Verteilung von Uber-" 
"schiissen gesetzlich untersagt ist. Darin, daB es unmoglich" 
"war, in dieser Weise die Interessen der Werkgesel1schaften" 
"ii ber die der Gesamtverwaltung zu setzen, zeigt sich ein" 
""Werkfanatismus", der nicht nur bei den Direktoren, die" 
"ihn haben miissen, sondern auch bei allen Stadtverordneten," 
"die den Aufsichtsriiten angehoren, ohne Unterschied der" 
"Fraktion besteht. Es entsteht dadurch die Gefahr, daB die" 
"stadtischen Werkgesellschaften im Gelde schwimmen, wah-" 
"rend fiir die Bediirfnisse der Verwaltung die Steuerkraft" 
"der Bevolkerung aufs stiirkste angespannt werden muB." 
"Dazu kommt, daB keine Gewiihr dafiir besteht, daB die" 
"Uberschiisse der Werke immer so verwendet werden, wie es" 
"den Interessen der Biirgerschaft am besten entspl'icht." 
Aus den soeben behandelten Grunden miiBte es wunderneh-

men, wenn die verselbstandigten kommunalen gewerblichen Be
triebe irgendwelche Erfolge aufzuweisen hatten, die im Vergleich 
zu denen der privaten hzw. gemischtwirtschaftlichen Unterneh
mungen als beachtenswert zu bezeichnen waren. In der Tat 
wissen weder die GeschiiftsbericI!te von solchen zu berichten, noch 
auch die von dem Gemeindearbeiterverband befragten "fiihrenden 
Kommunalpolitiker und leitenden Fachleute", die sich in der 
Hauptsache auf unhewiesene allgemeine Redewendungen, wie: 
"wie das vorliegende umfangreiche Tatsachenmaterial zeigt" 
(Hugo Heimann), "die Erfahrung hat gelehrt" (Stadtrat Fischer), 
"die ZweckmiiBigkeit ... ist langst erwiesen" (Stadtverordneten
vorsteher GroBmann) usw. beschranken. Es muB wiederholt 
werden, daB es auBerordentlich bedauerlich ist, daB die befragten 
Gutachter ihr "umfassendes Tatsachenmaterial" und ihre "Er
fahrungen" nicht endlich einmal der Offentlichkeit zur Nach
priifung unterbreiten. Solange das nicht der Fall ist, muB an
genommen werden, daB ein solches Tatsachenmaterial iiberhaupt 
nicht besteht und daB es sich bei den Erfahrungen urn solche 
handt'lt, die lediglich nach der rein subjektiven Ansicht ihrer 
Trager giinstige sind. Solche Rrfahrungen beweisen aber keines
falls, daB mit anderen Betriebsformen, beispielsweise mit der der 
gemischtwirtschaftlichen Unternehmung, nicht noch weit groBere 
Erfolge erzielt werden als diejenigen, die die Anhanger des Regie-
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betriebes in ihren eigenen Betrieben bereits als giinstig bezeich
nen und mit denen sie zufrieden sind. Solange nicht zahlenmaBig 
das Gegenteil bewiesen wird, besitzen auch heute noch die auf 
dem IV. Deutschen Stadtetag in Koln von dem StraBburger 
Beigeordneten RegierungiJrat Dr. Leoni gemachten Feststel
lungen, sowie das Ergebnis der von Dr. Majerczik angestellten 
Untersuchungen volle Giiltigkeit, die die "Oberlegenheit der pri
vaten, bzw. gemischtwirtschaftlichen Unternehmungsform iiber 
den Regiebetrieb erweisen und auf Grund deren beide Fachleute 
zu einer warmen Befiirwortung der Beteiligung und Heranziehung 
des Privatkapitals an gemeindlichen Betrieben, also zu einer 
Empfehlung der gemischtwirtschaftlichen Unternehmungsform 
gelangen. 

1m Gegensatz zu den Regiebetrieben und ihren verschiedenen 
Abarten, die abgesehen von allgemeinen, meist theoretischen Er
orterungen bisher noch keine positiven Beweismittel fiir die Zweck
miiBigkeit ihrer Unternehmungsform beizubringen vermochten 
ist die Privatwirtschaft hierzu sehr wohl in der Lage. Besonders 
wertvoll sind dabei die Urteile von PersonJichkeiten, die beide 
Betriebsformen, sowohl die kommunale als auch die private, aus 
Erfahrung kennen, also beispielsweise die Ausfiihrungen von Ma
jerczik - auf die bereits hingewiesen wurde -, oder von Ober
biirgermeister Dr. Krause, Schneidemiihl, der auf dem X. Preu
Bischen Stiidtetag seine in der Praxis gewonnenen Erfahrungen 
wie folgt bekanntgab: 

"Alie drei Werke (Gas-, Wasser- und Elektrizitiitswerk)" 
"wurden in rein kommunaler Regie verwaltet, mit gutem Er-" 
"folge. Die Stadt erzielte aus den drei Werken einen erheb-" 
"lichen "OberschuB. Die "Oberschiisse aus den Werken haben" 
"sich aber verdreifacht, nachdem wir den gemischtwirt-" 
"schaftlichen Betrieb im Jahre 1922 eingefiihrt haben." 
1m Gegensatz hierzu stellt er den verbesserten Regiebetrieb, 

von dem er bei der gleichen Gelegenheit sagt: 
"Alie kommunalen Verwaltungen haben einen Verwaltungs-" 

"rat, welcher den Vorstand zu beaufsichtigen hat; er wird" 
"von den Stadtverordneten gewahlt, selbstverstiindlich nach" 
"politischen Gesichtspunkten. Jede Neuwahl der Stadtver-" 
"ordnetenversammlung bringt einen neuen Verwaltungsrat." 
"Hierdurch ist die Stetigkeit der Verwaltung auf das schwerste" 
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"gefiihrdet. Daneben hat aber die Stadtverordnetenversamm-" 
"lung nooh einen bedeutenden EinfluB; sie beschlieBt liber" 
"die Aufhebung der gesamten Verwaltungsordnung. Damit" 
"kann sie jederzeit die gesamte Verwaltungsreform liber den" 
"Haufen werfen. Sie beschlieBt aber auch iiber die Aufnahme" 
"von Anleihen, liber die Verwendung des "Oberschusses; sie" 
"kann dadurch den ganzen Betrieb wirtschaftlich 'lahmlegen." 
Geradezu als Typ der verbesserten Regieunternehmungsform 

wird Leipzig, das die gewerblichen Betriebe aus der allgemeinen 
Verwaltung herausgenommen und einem selbstiindigen Aufsichts
rat unterstellt hat, und Konigsberg, das eine rein stiidtische Be
triebsgesellschaft in Form einer G. m. b. H. gebildet hat, bezeich
net und es wird heute allgemein von einem Leipziger und einem 
Konigsberger System gesprochen. Was Leipzig angeht, so ist 
darii ber bereits gesprochen worden und es kann nur noch einma! 
festgestellt werden, daB, wenn Erfolge gegenliber dem friiheren 
reinen Regiebetrieb liberhaupt zu verzeichnen sind, diese jeden
falls in den Tarifen bisher nicht zum Ausdruck gekommen 
sind. 1m Gegenteil! Die Tarife sind gegenliber der Zeit des 
reinen Regiebetriebes, d. h. gegenliber der Vorkriegszeit - wie 
die Statistik des Deutschen Stiidtetages feststellt - bei dem 
Lichtstrom um 150 vH, bei dem Kraftstrom um 35 vH gestiegen. 
Wenn die offentliche Hand also immer von der Erfiillung sozia!er 
und kultureller Aufgaben redet, fUr die moglichst bil1ige Strom
preise Voraussetzung seien, und wenn immer davon gesproohen 
wird, daB der Konsument Gas, Wasser und Strom "so billig wie 
moglich erhalten muB" (Stadtverordnetenvorsteher GroBmann, 
Aschersleben, in der Umfrage), so scheint das Leipziger System 
zur Erfiillung solcher Aufgaben nicht besonders geeignet zu sein. 
"Ober das Konigsberger System aber kann man sich am besten ein 
Urteil aus dem wiederholt zitierten Organ der kommuna.l-politi
schen Zentralstelle der SPD, der "Gemeinde" (Jahrgang 1926, 
Seite 477) bilden: 

"Die Konigsberger Werke G. m. b. H. legen ihren Ge-" 
"schiiftsbericht fUr das Jahr 1925 vor. Zu der G. m. b. H." 
"gehoren das Elektrizitiitswerk, das Gaswerk, die StraBen-" 
"bahn, das Wasserwerk und die Kanalisationswerke. Die" 
"Gewinn- und Verlustrechnung weist einen Gewinn von" 
,,101868,80RM. aus, der auf neue Rechnung iibertragen wird." 
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"Aus dem Geschaftsjahr 1924 stammt aber bereits ein Gewinn·" 
"vortrag von 108355,23 RM., so daB also 1925 ein Teil der" 
"alten Gewinnreserve zur Deckung eingetretener Verluste" 
"verwendet werden muBte. Welche der einzelnen Abteilungen" 
"sich als unrentabel erwies bzw. wie die einzelnen an dem" 
"Gesamtergebnis partizipieren, HiBt sich auf Grund des teil." 
"weise recht summarisch verfaBten Berichtes nicht sagen." 

"Die veroffentlichte Bilanz bringt teilweise detaillierte und" 
"teilweise Rummarische Angaben liber den Stand des Ver·" 
"mogens. Das eigene Kapital besteht aus 20000 RM. Stamm." 
"kapital und 48081154 RM. Eigentum der Stadt. Die Lei." 
"stungen wiesen gegen das Vorjahr zum Teil erhebliche Steige·" 
"rungen auf: Das Elektrizitatswerk Eigenerzeugung um" 
,,77,4 vH P), Stromabgabe an das eigene Netz um 27,4 vH;" 
"das Gaswerk Gaserzeugung 13,01 vH; die StraBenbahn be·" 
"forderte 4,1 v H mehr. Alles erfreuliche Tatsachen, doch der" 
"finanzielle Erfolg war trotzdem gering:' 
Es sei dazu b~merkt, daB der Strompreis in Konigsberg gegen· 

liber der V orkriegszeit um 25 v H bei Lichtstrom und ebenfalls 
um 25 v H bei Kraftstrom gestiegen ist, und daB er einige Zeit 
wahrend des Jahres 1924, das einen Gewinn von rund 108000 RM. 
ergab, sogar urn 80 vH bei Licht und um 150 vH bei Kraft erhOh~ 
war. Wie gesagt, handelt es sich bei den erwahnten Werken urn 
solche, die als Muster fur ganz bestimmte Systeme hingestellt 
und allgemein als "verbesserte" Regiebetriebe bezeichnet werden. 
Man kann allerdings auch anderer Ansicht sein. 

DaB die "Oberfuhrung von privaten Betrieben in stiidtische 
Regie auch dann nicht eine zweckmaBige WirtschaftsmaBnahme 
ist, wenn man ihnen auf Grund des Konigsberger oder Leipziger 
Systems eine freiere und beweglichere Geschiiftsfuhrung gibt, zei· 
gen die Ausfiihrungen des - auch von dem Gemeindearbeiter· 
verband befragten - fruheren Berliner Kammerers Dr. Karding 
in den Berliner Wirtschaftsberichten 1926 Seite 525ff. ("Der 
Berliner Haushalt 1925 verglichen mit der Vorkriegszeit"): 

"Das grolle Gebiet der Werke, Betriebe und Unterneh." 
"mungen zeigt im ganzen eine, wenn auch maI3ige Verschlech·" 
"terung. Wahrend auf dieses Gebiet im Jahre 1911 ein Ertrag" 
"von 8,54 RM. und ein Bedarf von 7,65 RM. pro Kopf der" 
"Bevolkerung entfielen, sind die entsprechenden Zahlen fur" 
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,,1925 auf 6,24 RM. und 6,86 RM. herabgesunken. Per saldo" 
"bedeutet das, daB an Stelle des Mehrertrages von 0,87 RM." 
"im Jahre 1911 ein Bedarf von 0,62 RM. im Jahre 1925 ge." 
"treten ist. Diese Verschlechterung beruht zur Hauptsache" 
"auf den Minderertragen der groBen Werke, Gas., Wasser.," 
"Kraftwerke und StraBenbahn, die zusammen 1911 einen" 
"Ertrag von 8,30 RM. brachten, 1925 nur einen solchen von" 
,,5,85 RM. Dabei sind allerdingsfiir 1911 auch die Betrage" 
"beriicksichtigt, die die damals noch privaten Werke an" 
"Abgaben an die Alt-Berliner Kasse leisteten." 
In einem weiteren Aufsatz "Die groBen stadtischen Werke im 

Haushalt", der sich ebenfalls in den Berliner Wirtschaftsberichten 
Jahrgang 1926 findet, stellt Dr. Karding ferner folgendes fest: 

"Vor dem Kriege konnte man rechnen, daB etwa ein Zehn·" 
"tel des Steuerertrages in Form von Abgaben und "Ober." 
"schiissen der Werke der laufenden Haushaltwirtschaft zu." 
"gefiihrt wurde. 1m Haushalt Alt·Berlins sollten 1914 die" 
"Steuern 93 Mill. bringen, denen rund 10 Mill. an Werks." 
"einnahmen gegeniiberstanden. Wenn man aber die Abgaben" 
"hinzurechnete, welche die damals noch privaten Werke" 
,,(GroBe Berliner StraBenbahn und Berliner Elektrizitats·" 
"werke) zu zahlen hatten, so erhohte sich der Ertrag fiir den" 
"Haushalt auf rund 22 Mill., erreichte also iiber 20 vH des" 
"Steuereinkommens. " 

"Die Stadt legte den groBen Werken, als sie ausgangs 1923" 
"in rein stadtische Betriebsgesellschaften umgewandelt wur." 
"den, zunachst nur die bescheidene Abgabe von 5 vH der" 
"Bruttoeinnahmen auf, wahrend die privaten Elektrizitats·" 
"werke vor dem Kriege 10 vH (dazu selbstverstandlich noch" 
"die Steuern), die StraBenbahn 8 vH hatten abgeben miissen." 
"Der Gesamtertrag, den die Stadthauptkasse im Jahre 1924" 
"daraus zog, ging nicht iiber 8,7 Mill. RM. hinaus. Das war" 
"gegeniiber einem Steuerertrag von damals 330 Mill. RM." 
"wenig mehr als 2 v H. Auch 1925 wtirden die Werke geschont." 
"Erst vom 1. Januar 1926 an erhohte man den Prozentsatz" 
"der Bruttoabgabe auf 8 vH. Die Schwierigkeit, den Haus·" 
"halt fiir 1926 zu balancieren, fiihrte dann zu der weiteren" 
"Erhohung des Abgabensatzes von 10 vH mit Wirkung vom" 
,,1. April 1926 ab und zu der Forderung, neben der Brutto·' , 
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"abgabe 1Jberschiisse an die Stadthauptkasse abzufiihren," 
"die zwar auch 1925 schon im Etat angesetzt waren, aber," 
"solange die Kapitalentwertungskonten der Betriebsgesell-" 
"schaften noch bestanden, nicht abgefiihrt werden konnten." 
Das Geschaftsergebnis der Berliner Stadtischen Elektrizitats-

werke fiir das Jahr 1926 lieB es zwar zu, daB neben einer Divi
dende von 10 vR auf das geringe Aktienkapital von 15 Mill. RM. 
der etatmaBig vorgesehene Abgabensatz von 10 vH der Brutto
einnahme und dariiber hinaus noch eine Sonderabfiihrung von 
6,5 Mill. RM. an die Stadt geleistet werden konnte, die somit 
insgesamt rund 17 Mill. RM. erhielt. Trotz dieser absolut recht 
beachtenswerten Zahlungen an die Stadt ist aber dieses Ergebnis 
doch keineswegs besonders giinstig, wenn mit ihm die Leistungen 
privater Werke an ihre Konzessionsgeber verglichen werden und 
wenn vor allem der Ausfall an Steuern in Rechnung gestellt wird. 
Aus den Angaben des Handbuches der deutschen Aktiengesell
schaften fiir das Jahr 1927 laBt sich entnehmen, daB die dort be
handel ten privaten, bzw. gemischtwirtschaftlichen, in Form einer 
Aktiengesellschaft betriebenen Elektrizitatswerke im Jahre 1926 
1,2 biB 2,2 Pf. je Kilowattstunde, im Durchschnitt 1,5 Pf. je Kilo
wattstunde an Steuern bezahlten, und daB sie dariiber hinaus 
an ihre Konzessionsgeber noch durchschnittlich 3,2 Pf. an Ab
gaben, Pacht usw. abfiihrten. Aus der Bilanz der Berliner stadti
schen Elektrizitatswerke geht hervor, daB bei diesen Werken die 
Kilowattstunde durch Steuern nur mit 0,3 Pf. belastet war und 
daB bei einer Stromabgabe von rund 717 Mill. kWst eine Abgabe 
an die Stadt in Rohe von 2,3 Pf. je Kilowattstunde entrichtet 
wurde. Die teilweise Steuerbefreiung kommt demnach einem 
Ausfall von 8,6 Mill. RM. gleich; es verbleiben von dem an die 
Stadt abgefiihrten Gesamtbetrag von 17 Mill. RM. also nur noch 
8,4 Mill. RM., die die Verzinsung der der Stadt Berlin gehOrigen 
Anlagewerte von rund 289 Mill. M. darstellen, was also einer Ver
zinsung von noch nicht 3 vR entspricht. Das ist ein auBerordent
lich bescheidenes Ergebnis, das wohl kaum als Empfehlung fiir 
die rein kommunale Betriebsgesellschaft dienen kann. Wiirden 
die Berliner Stadtischen Elektrizitatswerke mit den gleichen 
Steuern belastet sein, wie die Privatwerke, und miiBten sie eine 
einigermaBen angemessene Verzinsung der Anlagekapitalien, etwa 
in Rohe von 6 vR, erwirtschaften, so wiirde das Geschaftsergebnis 
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fiir da.s Jahr 1926 unter Beibehaltung der sonst in der Gewinn
und Verlustrechnung ausgewiesenen Einnahmen und Ausgaben 
ein Defizit von rund 9 Mill. RM. ergeben, da.s nur durch eine ent
sprechende Erhohung der Strompreise oder auf Kosten der heute 
ausreichend vorgenommenen Abschreibungen ausgeglichen wer
den konnte. Es ist dabei zu beriicksichtigen, daB - wie auch aus 
den obenstehenden Ausfiihrungen von Dr. ea.spari hervorgeht -
die Berliner Strompreise keineswegs besonders niedrig sind, und 
daB der Neubau des GroBkraftwerks Klingenberg den Stadtver
ordneten dadurch besonders schmackhaft gemacht wurde, daB 
man eine wesentliche ErmaBigung der Tarife in Aussicht stellte. 
Eine solche Preissenkung ist jedoch ausgeblieben und sie wird 
in abseb.barer Zeit auch nicht durchfiihrbar sein, wenn neben einer 
Mindestgabe in Hohe der privaten Steuerleistung wenigstens eine 
einigermaBen angemessene Verzinsung der Anlagewerte gefordert 
werden sonte. Es ist interessant, im Zusammenhang hiermit auf 
ein Schreiben der Berliner Stadtischen Elektrizitatswerke an die 
Berliner Industrie- und Handelskammer (Mitteilungen der Indu
strie- und Handelskammer Berlin 1926, Seite 838) hinzuweisen, 
da.s eine Beschwerde iiber die fiir die Industrie viel zu hohen Tarife 
mit folgenden Worten abtut: 

"Die Bewag stebt auf dem Standpunkt, daB der Vorkriegs-" 
"preis von 8,5 Pf. falsch und unkaufmannisch berechnet ge-" 
"wesen ware, weil er nicht den Ausbau der Werke gestattete." 
"Bei gut geleiteten Elektrizitatswerken haben die Preise auch" 
"vor dem Kriege etwa 16 Pf. betragen." 
Zu diesem Vorwurf der falschen und unkaufmannischen Kal

kulation der Strompreise und zu dem der mangelhaften Leitung 
kann aber doch wohl mit Recht bemerkt werden, daB die seiner
zeit privaten Berliner Elektrizitatswerke trotz des billigen Preises 
technisch stets und durchaus auf der Hohe standen, daB sie ins
besondere die Unterhaltung, Erweiterung und Erneuerung ihrer 
Werke aus eigenen Mitteln zu bestreiten vermochten, daB sie in 
Verbindung mit den anderen privatbetriebenen Werken auBer der 
Zahlung der betrachtlichen Steuern etwa ein Achtel des gesamten 
Steuerertrages der laufenden Haushaltwirtschaft in Form von 
Abgaben zufiihrten und daB sie ihre Anlagewerte angemessen ver
zinsten. Heute tragen die Berliner Stadtischen Elektrizitatswerke 
nur mit noch nicht 3 vH zur Entla.stung des Haushalts bei; sie 
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verzinsen ihre Anlagewerte - wie oben gezeigt ist - mit der 
kiimmerlichen Quote von ebenfalls noch nicht 3 vH und das, ob
wohl der Strompreis fiir industrielle Verbraucher um 88 v H, unter 
Beriicksichtigung der Grundgebiihr um noch mehr gestiegen ist. 

DaB das soeben behandelte Ergebnis der Berliner Stadtischen 
Elektrizitatswerke ein recht maBiges ist, zeigt auch eine Gegen
iiberstellung mit anderen vergleichbaren Werken, etwa dem 
Elektrizitatswerk Siidwest oder den Hamburgischen Elektrizitats
werken. Das erstgenannte Werk zahlte bereits im Jahre 1925, 
also zu einer Zeit, in der nach Dr. Karding die stadtischen Werke 
noch "geschont" wurden, auBer den Steuern und Dividenden 
1608763 RM., das sind bei einem Stromverbrauch von 
52596930 kWst rund 3 Pf. je Kilowattstunde an Abgaben und der 
Hamburgische Staat erhielt von den privaten Hamburgischen Elek
trizitatswerken ohl1e Steuern 13054383 RM. entsprechend 5,9 Pf., 
mit Steuern dagegen 17081526 RM. entsprechend 8 Pf. je ab
gegebene Kilowattstunde. 

Beziiglich der dritten von dem Verband der Gemeinde- und 
Staatsarbeiter gestellten Frage, ob gemischtwirtschaftliche Be· 
triebe fiir leistungsfahiger gehalten werden als reine Kommunal
betriebe, ist festzustellen, daB es von der Mehrzahl der Beant
worter in Konsequenz ihrer Anschauungen iiber den Regiebetrieb 
verneint wird. Immerhin lassen einige Gutachter die gemischt
wirtschaftliche Unternehmungsform gelten, ja sie halten sie, wie 
beispielsweise Oberbiirgermeister H 0 11 er, Offenburg, fiir die einzig 
mogliche, .,wenn sich" - um mit den Worten des Biirgermeisters 
Treu, Niirnberg, zu sprechen- "dieLeistungender Werkeiiberden 
eigenen Bedarf und die Grenzen der Gemeinden hinaus erstrecken". 

Diese Voraussetzung aber trifft bei keinem der gewerblichen 
Betriebe in einem solchen MaBe zu, wie bei der Elektrizitatsver-
8orgung, und es ware aus volkswirtschaftlichen Griinden auBer
ordentlich wiinschenswert, wenn die Bildung interkommunaler 
Betriebe noch weit groBere Fortschrittemachen wiirde als bisher. 
E!I wiirde das nicht nur eine wirkliche RationalisierungsmaBnahme, 
Bondern auch eine Losung des Problems der zweckmaBigsten Ver
waltungsform bedeuten, wenn man sich die Ansicht des Oberbiirger
meisters Holler zu eigen machen wiirde. 

1m iibrigen ist zu dem Ergebnis der Umfrage hinsichtlich der 
gemischtwirtschaftlichen Unternehmungsform kaum noch etwas 

4* 
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zu sagen, da es bereits bei Behandlung der beiden ersten Fragen 
beriicksichtigt ist, und da die Ablehnung seitens der befragten 
Gutachter in der Hauptsache ohne Angabe von Griinden erfolgt, 
es sei denn, daB man eine Argumentation, wie sie beispielsweise 
Stadtrat Moglich, Brandenburg, gibt, "daB alles Gemischt
wirtschaftliche einen hinterhiUtigen Charakter hat", als Begrundung 
ansieht. Ober solche eigentumliche Ansichten zu diskutieren ware 
selbstverstandlich zweck- und erfolglos. Es kann aber auch hier 
nochmals aufMajerczik verwiesen werden, der auf Grund seiner 
Untersuchungen die Empfehlung und BefUrwortung des gemischt
wirtschaftlichen Betriebes mit "der wirtschaftlichen Oberlegenheit 
uber die rein kommunalen Betriebe" motiviert. Es sei dabei noch
mals hervorgehoben, daB M a j e rc z i k seiner politischen Einstellung 
nach unbedingter Anhanger des Regiebetriebes sein sollte. 

VIII. Die Lohn- nnd Arbeiterfrage. 
Wenden wir uns noch kurz der sozialen Lage der Angestellten 

und Arbeiter zu, die ebenfalls in der Beantwortung der Umfrage 
eine gewisse Rolle spielt, so wird man wohl ganz allgemein zu
geben muss en, daB diese Frage gegenuber der Vorkriegszeit schon 
aus dem Grunde an Bedeutung verloren hat, weil die Lohnfragen, 
Urlaubsverhaltnisse usw. durch Tarifvertrage mit den Gewerk
schaften geregelt sind. Wesentliche Unterschiede werden also in 
der Entlohnung der Arbeiter in kommunalen und privaten Wer
ken kaum feststellbar sein. Werden aber solche Feststellungen 
gemacht, dann fiihren sie zu dem Ergebnis, dal3 die Arbeit·er der 
Privatwirtschaft gegeniiber denen der Regiebetriebe durchschnitt
lich auch he ute noch hoher entlohnt werden. In den Berliner 
Wirtschaftsberichten findet sich eine, leider nur bis zum Dezember 
1924 durchgefUhrte Arbeit iiber die Lohne der stadtischen Ar
beiter in Berlin, die fUr die in den Gaswerken und Elektrizitats
werken am 15. Dezember 1924 gezahlten ArbeitslOhne f01gende 
Aufstellung bringt: 

Stundenlohn ohne 80ziale Zulage: 

Ungelernte Arbeiter . . . 
Angelernte Arbeiter . . . 
Handwerker _ . . . . . 
Qualifizierte Handwerker • 

durchschnittlich 
· 69 Pf. 
· 74 " 
• 79 " 
· 84 " 
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Demgegeniiber betrugell die DurchschnittslOhne in der Ber· 
liner Privatindustrie in gleichen oder ahnlichen Betrieben und 
zu der gleichen Zeit: 

Arbeiter. . . . . . . . . . . . • 72 Pf. 
Gelemte Arbeiter . . . . . . . . 84,5 " 
Gehobene gelemte Facharbeiter . . 90,5 " 

Es mag sein, daB die Einteilung der einzelnen Arbeitnehmer· 
kategorien nicht nach vollig gleichen Gesichtspunkten erfo1gt ist, 
das ist jedoch unwesentlich, da die Spanne zwischen den kommu· 
na1· und privatbezahlten Lohnen immerhin eine so betrachtliche 
ist, daB keinesfalls behauptet werden kann, die Arbeitnehmer der 
Regiebetriebe wilrden besser entlohnt als die der Privatwirtschaft. 

DaB eine solche Behauptnng durchaus unzutreffend ware, 
zeigt beispielsweise auch eine dem Jahresbericht des Verbandes 
der Gemeinde· und Staatsarbeiter fiir das Jahr 1925 entnommene 
Gegeniiberstellung der LOhne in den stadtischen Gas· und Wasser· 
werken Berlins und bei den privaten Char10ttenburger Wasser. 
werken, die fo1gende Zah1en bringt: 

1. LOhne in den Berliner stadtischen Gas· ulld Wasserwerken. 

Ungelemte ...•.....• 
.Angelemte . . . . . . . . . . 
Handwerker und Schichtarbciter 
Wirtschaftsbcihilie . . . . . . . 

Januar 
· 59 Pf./Std. 
· 65 ,. 
· 76 

Dezember 
73 Pf./Std. 
79 
90 

3 " 

2. LOhne der Charlottenburger Wasserwerke A.·G. 
Januar 

Ungelernte . . • . . . . . 70 Pf./Std. 
Angelernte . . . . . . . . 77 
Handwerker ohne Lehrbrief 86 
Handwerker mit u-hrbrief . 92 
Qualifizierte Handwerker 115 
Frauenzulage • . . . . . . 1 
Kinderzulage . . . . . . . 2 

Dezember 
83 Pf./Std. 
90 
99 

105 
131 

" 
" Frauen· und Kinderzulage . je 3 

Dieses zahlenmaBige Ergebnis wird bestatigt und noch verall· 
gemeinert durch den Bericht des Verbandes der Gemeinde· und 
Staatsarbeiter iiber das Jahr 1926, der iiber die LohnverM1tnisse 
in den Reichsbetrieben folgendes sagt: 

,,1m Durchschnitt betrug nach dem Stande vom 1. Ja·" 
"nuar 1926 der Spit~enlohn der ge1ernten Arbeiter in Reichs·" 
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"betrieben unter Beriicksichtigung der Frauenzulage in Hohe" 
"von 3 Pi., wie der Kinderzulage von 3 Pf., sowie der hoohsten" 
"Dienstalterszulage in Hohe von 4 Pi. nach sechs Dienst-" 
"jahren Yom 21. Lebensjahre ab gerechnet in 26 der wichtig-" 
"sten Stadte Deutschlands 76,3 Pi. Der Durchschnittslohn" 
"der Ungelernten unter Beriicksichtigung der gleichen Zu-" 
"lagen 61,5 Pi. Es stehen demnach die Lohne der Arbeiter" 
"in den Reichsbetrieben nicht nur denen in der Privatindustrie" 
"nach, wo nach der "Gewerkschaftszeitung" (Nr. 7, 36. Jahr-" 
"gang Yom 13. Februar 1926) im Monat Dezember 1925 fiir" 
,,45 verschiedene Arbeitergruppen aus 25 Stadten ein Durch-" 
"schnittsstundenlohn von 88 Pi. errechnet ist, sondern auch" 
"gegeniiber den Lohnen der Arbeiter in den Gemeindebetrie-" 
"ben, wo am JahresschluB (Jaunar 1926) in 26 Wirtschafts-" 
" bezirken fiir die Ungelernten ein solcher von 66,2 Pi. errechnet" 
"net worden ist. 
Hinsichtlich der Angestellten aber scheint es so, daB diese bei 

den Regiebetrieben heute irn allgemeinen schlechter gestellt sind 
ala in der Vorkriegszeit, in der sie in der Mehrzahl die Pensions
berechtigung auch dann besaBen, wenn sie nicht leitende Beamte 
waren. Die "Verbesserung" des Regiebetriebes hat es aber mit 
sich gebracht, daB an die Stelle der Beamtenqualitat das rein 
privatwirtschaftliche Angestelltenverhiiltnis getreten ist, ohne daB 
dieser Verlust durch eine hohere Entlohnung ausgeglichen wiirde. 
Diese auf Privatdienstvertrag angestellten Krafte nach den Nor
men der Privatwirtschaft zu bezahlen, tragen die Stadtverwal
tungen Bedenken, do. sie nicht mit Unrecht befiirchten, daB eine 
solche hohere Entlohnung eine starke Unzufriedenheit in den 
Kreisen der etatsmiWig angestellten Beamten zur Folge haben 
wiirde. Pensionsfonds und dgl. aber mit irgendwelchen nennens
werten Mitteln auszustatten, wie das he ute bei der Privatwirt
schaft in noch hoherem MaBe geschieht ala vor dem Kriege, dazu 
fehlt den Regiebetrieben im allgemeinen das Geld. R. Miinnich, 
Bureauoberinspektor beirn stadtischen Gaswerk, auBert sich in 
der Zeitschrift fiir Kommunalwirtschaft 1926, Nr. 19, zu diesem 
Punkte wie folgt: 

"Auch zu der Frage "Beamte oder Angestellte" mochte" 
"ich noch einige Worte sa.gen: Die Altersversorgung des" 
"Beamten ist fraglos von eminent sozialer Bedeutung und" 
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"macht ihn tatsiichlich zum wirtschaftlich freien Mann." 
"Sollte es aber nicht auch moglich sein, fiir die Angestellten" 
"der Deutschen Licht- und Wasserwerke eine eigene Pen-" 
"sionskasse einzurichten 1 Einige Privatgesellschaften be-" 
"sitzen sie seit vielen Jahren." 
Mit iihnlichen AuBerungen aus den Zeitschriften der verschie

denen Interessenverbiinde konnte in stattlicher Menge aufgewar
tet werden. 

SchlieBlich verteidigten die Anhiinger des Regiebetriebes ihren 
Standpunkt vor dem Kriege auch damit, daB die Gas-, Wasser
und Elektrizitiitswerke schon aus dem Grunde in den Besitz der 
offentlichen Hand gehorten, weil die Versorgung mit so wichtigen 
Bedarfsartikeln des tiiglichen Lebens keinesfalls durch Streika in 
Frage gestellt werden durfe. Es kann zugegeben werden, daB 
fruher die Streikgefahr in der Privatwirtschaft im allgemeinen 
eine groBere war als bei den Regiebetrieben, obwohl auch bei 
diesen sehr wohl Arbeitseinstellungen zu verzeichnen waren und 
obwohl bei den privaten Betrieben der genannten Art im Ver
hiiltnis zu der Gesamtziffer Streik.~ verschwanden. Auch in diesen 
Verhiiltnissen aber ist ein gewaltiger Umschwung eingetreten, und 
zwar insofern, als heute die Gefahr einer Arbeitseinstellung bei 
den kommunalen Betrieben groBer ist als bei den privaten. Die 
Richtigkeit dieser Behauptung wird nicht nur durch die Erfah
rungen der letzten Jahre, sondern zahlenmiiBig auch durch die 
Geschiiftsberichte des Verbandes der Gemeinde- und Staats
arbeiter bewiesen, die beispielsweise fUr das Jahr 1925 728 Lohn
bewegungen mit 321389 Beteiligten anfiihren, von denen 606 mit 
295622 Beteiligten auf die Betriebe der offentlichen Hand und 
122 mit 25767 Beteiligten auf private und gemischtwirtschaftliche 
Unternehmungen entfielen. Man braucht sich dabei auch nur der 
hiiufigen Streiks etwa bei den Berliner Stiidtischen Elektrizitiits
werken zu erinnern und diesen den durch Arbeitseinstellungen 
beinahe uberhaupt nicht beriihrten Betrieb des privaten Elek
trizitiitswerks Sudwest gegenuberstellen. Von dem den Gemeinde
arbeitern gewiihrleisteten Streikrecht wurde und wird auch heute 
noch - und zwar im Gegensatz zu den privaten Betrieben - ein 
so ausgiebiger und schrankenloser Gebrauch gemacht, daB sich 
selbst ein ~'riedrich Stampfer im "Vorwiirts" zu folgender 
AuBerung veranlaBt sah: 
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"Wenn die Arbeiter, Angestellten und Beamten nicht be-" 
"greifen, daB zwischen gemeinwirtschaftlichen Betrieben und" 
"privatwirtschaftlichen· ein U nterschied zu machen ist, dann" 
"ist die Sache des Sozialismus verloren. Heute aber besteht" 
"der Unterschied, der gemacht wird, hochste1l8 darin, daB" 
"man sich in gemeinwirtschaftlichen Betrieben vielleicht" 
"leichter zum Streik entschlieBt ala in privatwirtschaftlichen," 
"weil man in jenen mit geringeren Widerstanden rechnen zu" 
"konnen glaubt." 
Wenn also die Angestellten- und Arbeiterverhaltnisse bei Be

urteilung der ZweckmaBigkeit der einzelnen Unternebmungs
formen nur i1l8ofern eine Rolle spielen, als sie sich gegeniiber 
der Vorkriegszeit zugu1l8ten der Privatwirtschaft verschoben ha.
ben, und wenn sie fiir die Beurteilung i1l8ofern an Bedeutllng ver
loren haben, ala sie keine so groBen Unterschiede aufweisen, daB 
diese allein fiir die Bevorzugung der einen Betriebsform vor der 
anderen ausschlaggebend sein konnten, so besitzen sie doch ein 
erhebliches Gewicht, wenn die Frage aufgeworfen wird, ob es 
nicht richtig und zweckmaBig ware, durch Einschrankung der 
Betriebe der offentlichen Hand das Heer der in den Regiebetrieben 
beschiiftigten Angestellten und Arbeiter zu vermindern. Diese 
Frage wird aus volkswirtschaftlichen Griinden unbedingt zu be
ja.hen sein und auch die Arbeiter selbst wiirden sie schon aus wirt
schaftlichen Grunden bejaben miissen, wenn bei ihnen nicht po
litischer Dogmatismus starker ware ala wirtschaftliche Erkenntnis. 
Der friihere Staatssekretar Prof. Dr. Julius Hirsch stellt in 
seiner Arbeit "Der Anteil der offentlichen Hand am Volksver
mogen" (abgedruckt in "Polizei und Wirtschaft", Berlin 1926) 
fest, daB die Zahl der im offentlichen Dienst stehenden Beamten, 
Angestellten und Arbeiter gegeniiber der Vorkriegszeit auBer
ordentlich stark gestiegen ist, und er kommt zu dem Ergebnis, 
daB "von je 11 Deutschen stets einer damit beschaftigt ist, die 
anderen 10 im offentlichen Auf trag entweder zu verwaiten oder 
zu versorgen" und daB 

"die allein in offentlichen Wirtschaftsbetrieben Beschaftig-" 
"ten mindestens 5 vH des arbeitenden deutschen Volkes aus-" 
"machen, wahrscheinlich betrachtlich mehr." 
Weichen EinfIuB eine solche ungeheure Angestelltenzahl allein 

in den Wirtschaftsbetrieben der offentlichen Hand auf das ge-
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samte Wirtschaftsleben Deutschlands unter Umstiinden auszu
iiben vermag, wird erst klar, wenn man das Verhiiltnis der politi
schen Parteien zur Wirtschaft beriicksichtigt und auch die geradc 
in den letzten Jahren zur Geniige gemachten Erfahrungen nicht 
vernachliissigt, daB fUr das Gros der Angestellten und Arbeiter 
als oberste Richtlinie ihres Tuns und Lassens nicht die Riick
sicht auf das Allgemeinwohl maBgebend ist, daB vielmehr an 
crater Stelle die Erfiillung des politischen Programms steht, 
mag sich dieses auch noch so wirtschaftsfeindliche Ziele gesetzt 
haben. 

Die auBerordentlich hohe Zahl der in den Betrieben der offent
lichen Hand beschiiftigten Personen findet ihre Erkliirung zum 
Teil darin, daB die Regiebetriebe zur Erzielungder gleichen Lei
stung ungleich mehr Arbeitskriifte einsetzen miissen als das bei 
der Privatwirtschaft der Fall ist, daB sie also gegen einen der 
fundamentalen wirtschaftlichen Grundsiitze: hochstmogliche Pro
duktion unter Einsatz geringstmoglicher Mittel, verstoBen. AuBer
ordentlich interessante Einblicke in diese Verhiiltnisse gewiihren 
die von Oberbiirgermeister Dr. Krause, Schneidemiihl, gelegent
lich des X. PreuBischen Stiidtetages erwiihnten Veroffentlichungen 
des Berliner Stadtverordneten Dr. Michaelis iiber die Ergebnisse 
der Berliner stiidtischen Gaswerke gegeniiber denen der gemischt
wirtschaftlich betriebenen Deutschen Gasgesellschaft, in denen 
folgendes festgestellt wird: 

"In Berlin besteht das stiidtische Gaswerk mit einem Kapi-" 
"tal von 300 Mill. RM., das noch im Jahre 1920 einen ZuschuB" 
"von 20 Mill. RM. erforderte. Demgegeniiber hat die Nach-" 
"folgerin der fruheren englischen Gesellschaft, die Deutsche" 
"Gasgesellschaft, einen 'OberschuB von 20,3 Mill. RM. erbracht." 
"Die Deutsche Gasgesellschaft ist ein gemischtwirtschaftliches" 
"Unternehmen zwischen Kommunalverbiinden und der Kon-" 
"tinentalgasgesellschaft in Dessau. Ihr gehoren an die Orte" 
"Wilmersdorf und Schoneberg und der Kreis Teltow. Anlage-" 
"kapital 83 Mill. RM." 

"Daneben hat dieses Werk noch 13 Mill. RM. Kommunal-" 
"und Staatssteuern gezahlt und den Gaspreis um 15 Pf." 
"niedriger gehalten als in Berlin, was einer weiteren Summe" 
"von 22,5 Milli RM. entspricht. Dabei hatte Gaswerk Berlin" 
"erheblich mehr Beamte und Arbeiter; auf 1 Mill. cbm Gas-" 
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"erzeugung kommen bei Gaswerk Berlin 33,3, bei der Deut-" 
"schen Gasgesellschaft 20 Beamte und Arbeiter." 

"Ahnlich liegen in Berlin die Verhaltnisse auf dem Gebiete" 
"der Elektrizitatsversorgung. Auf 1 Mill. kWst kommen bei" 
"der Stromerzeugung durch das,Berliner Werk 4,90, durch" 
"das gemischtwirtschaftliche Elektrizitatswerk Siidwest 3,83" 
"Beamte und Arbeiter." 
Es muB nun allerdings festgestellt werden, daB inzwischen bei 

den stadtischen Gaswerken die Zahl der Beschiiftigten absolut 
wesentlich abgenommen hat und daB infolgedessen und auch unter 
Beriicksichtigung der gesteigerten Gaserzeugung die spezifische 
Leistung eine bessere geworden ist, ohne indessen die der gemischt
wirtschaftlichen Unternehmuug auch nur annahernd zu erreichen. 
Diese Verminderung des Personalbestandes war aber auch nur 
dadurch moglich, daB infolge der Zusammenfassung der friiher 
selbstandigen Vororte in die Einheitsgemeinde GroBberlin sieben 
selbstandige Gaswerke stillgelegt werden konnten, deren Produk
tion auf die GroBgaswerke der Stadt iibernommen wurde. Eine 
weitere Moglichkeit zur Personalverminderung gab die Verlange
rung der Arbeitszeit, die bei gewissen Arbeiterkategorien bis auf 
neun Stunden ausgedehnt wurde. Bei den Elektrizitatswerken 
ist dagegen die Zahl der beschiiftigten Personen seit ihrer 'Ober
fiihrung in eine rein stadtische Betriebs-A.-G. ganz wesentlich 
gestiegen, namlich von 3500 bei einer Stromabgabe von 430 Mill. 
kWst auf 4800 bei einer Stromabgabe von 662 Mill. kWst im Jahre 
1925. Das entspricht einer ErhOhung der spezifischen Arbeits
leistung, bezogen auf eine Million kWst, von 8,1 auf nur 7,2 be
schiiftigte Personen, wobei zu bemerken ist, daB auch bei den 
Elektrizitatswerken eine Verlangerung der Arbeitszeit eingetreten 
ist, und daB bei der Bildung der Einheitsgemeinde GroBberlin 
sechs selbstiindige Elektrizitatawerke von elf iiberhaupt vor
handenen stillgelegt werden konnten. 

IX. Allgemeine finanzwirtschaftliche Bedenken 
gegen den Regiebetrieb. 

Eine weit groBere Bedeutung wie den sozialen Arbeitsverhalt
nissen kommt fiir die Beurteilung der ZweckmaBigkeit der in Frage 
stehenden Unternehmungsformen der allg~meinen Finanzwirt· 
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schaU und der Einstellung der einzelnen Untemehmungsformen 
zu ihr zu. 1m Jahre 1913 betrug nach Helfferich das deutsche 
Volksvermogen etwa 330 Milld. RM., davon gehorten der offent. 
lichen Hand etwa 50 Milld. RM. oder etwas mehr als ein Siebentel. 
Nach Abzug der Schulden der offentlichen Korperschaften jedoch 
nur 25 Milld. RM., also etwa ein Vierzehntel. Nach einer Schatzung 
des auslandischen Sachverstandigen Alberti betragt das heutige 
Volksvermogen etwa 250 Milld. RM., wovon nach dem bereits 
oben zitierten Prof. Dr. Julius Hirsch und Ministerialrat Falk 
der offentlichen Hand 52 Milliarden gehoren, also mehr als ein 
Fiinftel. Davou entfallen aIle in auf die kommunalen Betriebe, 
fiir die friiher ein besonderer Posten wegen der Geringfiigigkeit 
in der Schatzung- nicht eingesetzt war, nach den Angaben von 
Oberbiirgermeister Dr. Most rund 5 Milld. RM. Wahrend also 
das Volksvermogen eineu Riickgang um rund 80 Milld. RM. auf. 
weist, hat das Vermogen der offentlichen Hand sogar um 2 Milld. 
RM. zugenommeu. Wie bereits oben hervorgehobeu wurde, ver· 
mag die offentliche Hand zur Kapitalneubildung direkt nichts 
oder - im Vergleich zur Privatwirtschaft - doch nur auBerordent. 
lich wenig beizutragen, sie ist also in der Hauptsache eine tote 
Hand. Aus diesem Grunde ist eine fortschreitende Anhaufung 
von Vermogen in der offentlichen Hand bei gleichzeitiger Ver. 
minderung des Privatvermogens ein auBerordentlich unerwiinsch· 
ter, ja gefahrlicher Zustand, und zwar ein Zustand von so weit. 
tragender Bedeutung, daB er allein fiir die offentliche Hand Ver. 
anlassung sein miiBte, sich von der Betatigung auf solchen wirt· 
schaftlichen Gebieten zuriickzuziehen und diese der hierzu viel 
besser geeigneten und berufeneren Privatwirtschaft zu iiberlassen, 
auf denen sich diese bisher mit gleichen oder besseren Erfolgen 
als die offentliche Hand betatigt hat. Eine solche Emanzipation 
ist heute dringender als je, da die Betatigung der offentlichen 
Hand auf wirtschaftIichem Gebiet in der Hauptsache mit Hille 
von Auslandsanleihen erfolgt, was - eben infolge des Fortfalls 
der Kapitalneubildung - eine gefahrliche Weitertreibung der Ver· 
schuldung Deutschlands bedeutet. Es ist gewiB zuzugeben, daB 
die Knappheit auf unserem eigenen Geldmarkt die Zufiihrung 
fremder Mittel notwendig macht. Betrachtet man aber he ute die 
Finanzgebarung der offentlichen Hand, so kann man sich haufig 
des Eindrucks nicht erwehren, daB sie sich nicht in allen Fallen 
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bewuBt ist, daB sie mit der Aufnahme von AnIeihen das pflichten
schwere Amt eines Treuhanders und Verwalters fremden Geldes 
iibernommen hat. Die Bedeutung dieses auBerordentIich ver
antwortungsvollen und fiir unsere kiinftige wirtschaftIiche und 
nationale Entwicklung so ausschlaggebenden Amtes BOllte sie sich 
bei allen ihren WirtschaftsmaBnahmen als oberste Richtlinie die
nen lassen, nicht zuletzt auch bei der EntschIieBung der Frage iiber 
ihre Betatigung auf dem vorbehandelten Gebiet. 
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